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Pour retrouver une information sur notre amicale, 
consulter notre site reussirsenior.fr
Identifiant : votre adresse de messagerie internet

Mot de passe : votre numéro de CAVAMAC

En cas de problème, François Caron est là aussi !
100, avenue du maréchal de Saxe - 69003 Lyon

Tél. : 06 80 42 86 90 - informatique@reussirsenior.fr
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L'éditeur décline toute responsabilité quant au 
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La solitude ou l’isolement vous pèse :
« Vous pouvez appeler l’un(e) ou l’autre des membres du conseil 

d’administration dont les coordonnées figurent sur 
l’organigramme en page 4. Ils seront toujours à votre écoute.

Vous pouvez aussi, si vous avez ses coordonnées, 
appeler votre délégué départemental. »

Avec le concours de J-F Barboux et Daniel Dupuis
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ORGANIGRAMME

Jean MARTIN-VIVIER
5, rue Sainte-Croix - 91550 Étampes

Tél. : 01 64 94 60 44 - 06 08 46 20 38 
syndic@reussirsenior.fr 

jean@martinvivier.fr

François CARON
100, av. du maréchal de Saxe - 69003 Lyon

Tél. : 06 80 42 86 90 
informatique@reussirsenior.fr

PRÉSIDENTS DE RÉGION

BUREAU DIRECTEUR

SYNDIC RESPONSABLE INFORMATIQUE

PRÉSIDENTE : Marie-Odile CORMIER
5, rue des Boulaises - 58320 Germigny-sur-Loire - Tél. : 03 86 68 87 08 - 06 83 88 44 54

president@reussirsenior.fr • marie-odile.cormier@orange.fr

VICE-PRÉSIDENT : Alain ROBERT
12, rue Neuve Tudelle - 45100 Orléans - Tél. : 02 38 51 12 66 - 07 86 68 69 63 

vice.president@reussirsenior.fr • tudelle01@gmail.com

RÉGION OUEST
PRÉSIDENTE : Irène BONNY 

Résidence Rouzic - 8, rue de Pors Nevez 
22700 Perros-Guirec - Tél. : 06 08 78 58 32 

irene.bonny22@gmail.com

VICE-PRÉSIDENT : Bernard LECOSSOIS 
18, rue de la Mésange - 76420 Bihorel 

Tél. : 06 03 22 16 40 
lecossois.bernard@orange.fr

RÉGION SUD-OUEST
PRÉSIDENT : Jean-Pierre SALIES

81, rue des Mimosas - 66000 Perpignan
Tél. : 04 68 35 37 71 - 06 07 58 48 30

jpsalies66222@gmail.com

VICE-PRÉSIDENT : Max CAZAUX 
777, route de Landorthe - 31800 St-Gaudens

Tél. : 06 15 36 28 28
maxdanycazaux@hotmail.fr

RÉGION ÎLE-DE-FRANCE
PRÉSIDENT : Maurice OUDOT

15, av. Houette - 93160 Noisy-le-Grand 
Tél. : 01 43 04 14 28 - 06 11 78 21 67 

mojonlg@gmail.com

RÉGION NORD-EST
VICE-PRÉSIDENT : Roland d’AVEZAC 

37, rue de la Goulette - 51100 Reims 
Tél. : 03 26 40 59 11 - 06 13 93 46 85 

roland.davezac@hotmail.fr

RÉGION SUD-EST
PRÉSIDENT : Daniel DUPUIS

Le Central Gambetta - 227, bd Gambetta 
69400 Villefranche-sur-Saône 

Tél. : 04 74 67 62 80 - 06 82 58 66 63
yoda.69@orange.fr

VICE-PRÉSIDENT : Pierre OLAGNE 
20, rue Victor Hugo - 07100 Annonay 

Tél. : 06 08 01 86 11
pierre.olagne@orange.fr

ADMINISTRATEUR RESPONSABLE DES ASSURANCES COLLECTIVES ET DES VOYAGES

Michel DANIÉLOU
32, route de Beg Ar land Kermeurzach - 29350 Moëlan-sur-Mer 

Tél. : 02 98 71 21 25 - 06 74 45 49 40 - michel.danielou@wanadoo.fr

SECRÉTAIRE GÉNÉRAL : Bernard BROSSARD
4, rue Langelot - 77470 Trilport

Tél. : 01 64 35 97 44 - 06 08 64 78 51
secretariat@reussirsenior.fr 

bernard.brossard@wanadoo.fr

SECRÉTAIRE ADJOINT : François OZENNE
4, rue Georges Clemenceau - 14000 Caen

Tél. : 06 07 61 42 51 - f.ozenne@hotmail.fr

ADMINISTRATRICE ET 
RESPONSABLE 
DU BULLETIN : 

Anne-Marie RÉTIF
5, rue Ernest Renan 
78500 Sartrouville

Tél. : 01 39 13 83 49 
        06 08 02 30 95

retifam@wanadoo.fr

TRÉSORIÈRE : Françoise TALLON
3, chemin de Queyzac - 33340 Queyrac
Tél. : 05 56 59 76 34 - 06 73 61 29 45

tresorier@reussirsenior.fr • fanfan33340@orange.fr

TRÉSORIER ADJOINT ET RESPONSABLE 
DU FICHIER : André CESBRON

BP 22 - 37150 Bléré
Tél. : 02 47 57 93 58 - 06 07 94 08 55

andre.cesbron@orange.fr

NB : le Conseil d’administration est constitué du Bureau directeur et des Présidents de région.
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Qui pouvait imaginer que des géants du numérique régneraient 
sur nos vies, peut-être les plus jeunes d’entre nous.

Le mot GAFA nous était inconnu, lorsque nous étions en activité. 
Cet acronyme de Google, Amazone, Facebook, Apple et même 
Microsoft, est compris par tous, aujourd’hui. 

Ces géants, aussi influents que les États, aussi puissants 
financièrement et technologiquement, règnent sur le Numérique.

Mais que serait le numérique sans les Datas (en français : données) ?

En 2015, Jean Martin-Vivier (notre ancien président) avait fait un 
exposé complet sur ce sujet lors de notre Assemblée Générale de 
Strasbourg.

Paradoxalement, si ces monstres numériques n’existaient pas, 
que deviendrions-nous à cause de cette pandémie ? Nos dépla-
cements sont limités, nos relations sociales réduites, nos achats 
restreints.

Il est très dérangeant de penser que nous ne pourrions pas vivre 
sans eux. Mais force est de constater que nous sommes devenus, 
malgré nous, dépendants de leur service.

Les réseaux sociaux sont très controversés, à juste titre, mais 
n’oublions pas qu’ils peuvent être un lien utile à certains. 

Je ne les encense pas pour autant, croyez-moi, je ne suis pas 
naïve (peut-être !!).

Dans toutes choses, il nous appartient de voir le côté positif, c’est 
la seule façon d’avancer dignement et sereinement.

Ne dit-on pas « À toutes choses malheur est bon » ?

Grâce à nos outils informatiques nous pouvons continuer à travailler 
par visioconférences, même si ces relations sont déshumanisées, 
elles nous permettent de rester en contact aussi souvent que 
nécessaire et peut-être encore plus qu’en présentiel.

Je remercie tous nos amis qui se sont mobilisés, pour voter 
« digitalement ». Les chiffres battent des records de participation 
(à l’exception des années d’élections).

Nos présidents de région et leurs équipes notamment les délégués 
départementaux ont bien joué le jeu.

Je suis heureuse de constater que les retraités sont toujours 
concernés par les nouvelles technologies et même parfois si 
ce sont nos enfants ou petits-enfants qui nous encadrent, nous 
apprenons toujours. 

J’aime beaucoup cette devise, datant du XVIe siècle, venue des 
Pays-Bas : « Il n’est pas besoin d’espérer pour entreprendre ni 
de réussir pour persévérer ». C’est ce que nous souhaitons faire 
encore cette année.

Que 2021 vous soit plus douce que cette vilaine année passée. 
Plein de bonheur et de santé.

Je vous adresse mes amitiés.
■  Marie-Odile Cormier 

Présidente de Réussir Senior

L’ÉDITORIAL de la PRÉSIDENTE

Fonds de solidarité
Vous souhaitez bénéficier d’une aide du fonds d’action sociale de votre caisse de 

retraite, reportez-vous aux informations données sur notre site www.reussirsenior.fr. 
Cette année, notre commission sociale sera tout particulièrement attentive 

pour vous venir en aide (sous condition de ressources). 
Merci à ceux qui, par leurs dons, contribuent à alimenter ce fonds.

Contactez Alain Robert
12, rue Neuve - 45100 Orléans

Tél. : 02 38 51 12 66 - 07 86 68 69 63 
Courriel : tudelle01@gmail.com
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DÉCRYPTAGE SYNDICAL

C’était il y a 41 ans, c’était à Vittel, notre première Assemblée 
Générale avec mon épouse, cinq ans de mandat étaient déjà 
passés, j’avais embauché notre première secrétaire, Josette, qui, 
n’ayant pas eu d’enfants, a beaucoup gâté nos quatre garçons, 
la famille l’a ainsi adoptée faisant d’elle une bonne grand-mère.

Aujourd’hui, âgée de 95 ans, elle nous sourit toujours, c’est aussi 
cela la vie d’un agent général.

Mais revenons à notre première AG, Vittel, impressionnant, une 
salle de 400 confrères « remontée à bloc », les mutuelles venant de 
débarquer dans nos villes, nous étions inquiets et notre Compagnie 
était passive.

Poser une question au Président est impératif, mais comment 
parler en étant clair et incisif, j’étais tendu, stressé comme jamais 
et puis c’est parti : « Monsieur le Président, nous sommes à la 
dérive... etc. »
Le Président Esteva, homme affable et courtois m’a répondu en 
m’endormant comme il est d’usage !

Mais, huit jours plus tard, un coup de file à l’agence, le Président 
désire vous voir.

Rendez-vous pris, je me suis retrouvé au 36e étage de la tour Assur, 
Monsieur Esteva m’attendait, souriant, attentif, il m’a écouté, 
c’était un entretien, en fait, très agréable et il m’a répondu.

C’est à cet instant que j’ai réalisé qu’il était difficile de se 
comprendre, ma vocation syndicale était née, il raisonnait 
« global », c’est normal, et moi, je raisonnais « local », ce qui 
est également cohérent.
Que faire ? Dialoguer, convaincre, se battre, y compris avec un 
rapport de force, mais avec en réserve dans l’esprit la connais-
sance du point limite et la préparation, si besoin, du chemin de 
repli sans dommage.

Négocier, négocier toujours avec conviction, trouver un compromis, 
être crédible sans faille, être cru tout au long du temps, car 
vous le savez bien, lorsque l’on n’est plus cru, on est cuit !
Différentes fonctions syndicales m’ont conduit jusqu’au bureau 
du syndicat en 1994 et curieusement, c’est à cette époque que 
des évènements majeurs sont intervenus dans la profession.

Réforme du statut en 1995, hormis les dockers, il n’y avait 
plus que les agents généraux à posséder un statut remontant 
à 1948, et, il était largement obsolète.
La négociation entre AGEA, ex-FNSAGA et la Fédération des Com-
pagnies d’assurances fût laborieuse et anxiogène, il faut dire que 
la FNSAGA était quelque peu complice et nous syndicalistes, nous 
devions y regarder à deux fois.

Puis, vint la mise en place d’un nouveau mandat, celui de 
1996, 1 an de combat, de réunions, d’entretiens à tous les 
niveaux et au final, une victoire déterminante.

Le mandat né de cette époque n’a guère de rides, il vit toujours.
Nous avions bien travaillé, et nous étions, en fait, plutôt fiers.
Mais l’avenir a ses inconnues, « patatras », un soir de la Toussaint, 
révolution dans le monde de l’assurance et de la finance, 
Claude Bébéar annonce la fusion « d’égaux » entre l’UAP 
et AXA, égaux, me direz-vous en vous frottant le menton ?
Non, bien sûr, la finance n’est pas une science égalitaire.
AXA absorbait l’UAP, et donc, il nous fallait nous mettre à l’ouvrage, 
nouveau mandat, etc... Quelle aventure !!
Au final, comme nous étions tous intelligents (!), nous avons bâti 
un mandat correct, mais au prix de plusieurs nuits blanches.
La rencontre des hommes, la connaissance de leurs caractères, 
de leurs regards, la fiabilité de leur parole donnée, leur éduca-
tion… tout cela m’a toujours passionné et j’en ai rencontré des 
femmes et des hommes au 36e étage de la Tour…
Tous, intelligents, accueillants, apparemment ouverts d’esprit, 
mais leur règne était éphémère, ils passaient au gré de la poli-
tique des gouvernements de la République.
J’ai souvent dit, y compris dans mes interventions publiques : 
« Les PDG, les DG ont des durées de vie bien plus courtes 
que celles des agents généraux, c’est notre force ».
Et pourtant, lors de l’arrivée de Claude Bébéar, je me suis mis 
à douter.
J’ai rencontré Claude Tendil, toujours au 36e étage, et là, en 
rentrant je me suis dit « Jean, tout va changer, tu as affaire à un 
clan, un commando de conquérants soudés et indestructibles, 
Bébéar, ce n’est pas la girouette qui bouge au gré du vent, il va 
te falloir modifier ton discours et tenir bon ».
Et bien non, quelques mois plus tard, ils étaient tous partis et 
remplacés par la réserve des Hommes de l’entreprise qu’ils 
venaient de conquérir.
J’ai pensé, excusez ma prétention, rien n’a changé, à l’excep-
tion d’une chose, la politique politicienne a presque disparu, 
c’est une stratégie qui vient de naître, elle est financière.
Mais, quelles étaient-elles toutes ces têtes bien faîtes et plutôt 
sympathiques ?

Vocation 
syndicale
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En réalité, ils sont tous comme nous, remplis de volonté, d’ambitions, 
de fantasmes et de phobies.

Souvenez-vous des grands mouvements de « hula hoop », ces 
danses du ventre qu’il nous fallait faire devant l’inspection pour 
être ISO, PU, sécurité financière, aujourd’hui GAV, etc…

Souvenez-vous de votre inspecteur et de son cahier d’écolier sur 
lequel il inscrivait des croix ou des bâtons pour vous noter !

Ridicule, stupide, sans lendemain, la preuve, le client qui est-ce ? 
Cet être « irréel » qui cotise souvent sans broncher et que personne 
ne connaît, hormis l’agent général, celui que nous devons conseiller, 
multi-équiper et conserver pour le bien-être de tous. Un stage 
chez Saupiquet aurait été bien utile.

Voilà, mes Amis, mes états d’âme après 41 ans.
Soyons clairvoyant et revenons sur la pensée globale et la 
pensée locale, si nous sommes toujours en vie, c’est grâce à 
la pensée globale, si nous sommes toujours en combat, c’est 
le fait de l’absence de pensée locale.
Nos dirigeants, grands ou petits, ont du talent, pour certains, c’est 
évident, la preuve, il existe une descendance dans nos Compagnies 
aujourd’hui encore.

Il en va de même des AGA, je sais de quoi je parle, nombreuses 
sont les agences familiales et rien n’est meilleur pour notre métier 
que cette pérennité de vie et de vocation.

Vous avez vécu un métier de passion, moi aussi.
Ceux qui ont un doute, rejoignez Réussir Senior, vous aurez un 
regain de passion, garanti par une modeste cotisation. 

■  Jean Martin-Vivier

Négocier et s’entendre ou l’art des ânes !
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ACTUALITÉS

Suite à certaines incompréhensions des services de production 
d’AXA dans les régions, il nous a semblé utile de rediffuser 
ci-dessous le tableau des réductions tarifaires sur nos contrats 
d’assurance personnels (adhérent et conjoint), négociées par 
Réussir Sénior auprès de la compagnie. Ces réductions ont été 
confirmées par Frédéric Gudin Du Pavillon, directeur des engage-
ments d’AXA, par courrier du 27 novembre 2020.

Pour obtenir ces réductions, deux conditions :

1- Demander une attestation d’adhérent, si possible par mail, 
à notre secrétaire (cliquez tout en bas de la page d’accueil du 
site, dans la partie jaune, sur « contacter le secrétariat Réussir 
Sénior »).

2- La transmettre à votre agent général. 

Nous vous rappelons que votre adhésion à l’amicale vous fait 
bénéficier d’autres avantages importants : réductions sur les 
voyages (Vacances Bleues), tarifs préférentiels sur les vins Axa 
Millésimes, accès à la complémentaire santé Réussir/Axa, etc.

Chères Amies, Chers Amis,

Merci de m’accueillir, une fois de plus, dans « la voix » de Réussir 
Senior. À chaque fois je suis heureux de ce contact avec « ma 
maison » d’origine et, à chaque fois des visages amis défilent 
dans mon souvenir comme autant de jalons heureux dans ce 
parcours atypique.

La « Covid », notre ennemi commun, nous a contraints à échanger 
via des visioconférences qui nous privent de l’humanité des vrais 
contacts. Mais je sais que tout va bien pour Réussir Senior grâce 
aux contacts privilégiés que j’entretiens avec votre Présidente.

Cette année, l’Assemblée Générale élective d’agéa sénior a été 
repoussée du printemps au 19 novembre dernier, et l’équipe que 
je présentais a été confortablement élue. Sans trahir de secret, 
cela me permet donc de remercier Réussir Senior pour cette 
confiance renouvelée. Remercier aussi, et d’évidence, Marie-Odile 
Cormier qui a accepté de m’accompagner pour cette nouvelle 
mandature en qualité de vice-présidente avec deux missions 
particulières :

•	L’animation	des	Amicales	de	compagnies,

•	Le	suivi	des	réunions	des	Amicales	de	régions	du	nord	de	la 
 France, le Sud étant dévolu à Daniel Sauvage, également 
 vice-président.

Dans ces missions, je sais que Marie-Odile aura à cœur de 
collaborer à l’évolution de nos réflexions ainsi que de participer à 
la mise en œuvre des actions à mener pour tendre à une conver-
gence des capacités contributives de nos adhérents.

Maintenant, il nous reste à travailler pour, ensemble, rechercher 
une harmonisation des différentes structures qui composent 
agéa sénior.

Merci à tous.

■  Gérard Lebègue, Président d’agéa sénior

Contrats automobile 30 % : Mon Auto, 
40 % : Référence, 

Moto, Camping-car

Contrats Habitation/GPC

Bateau

20 %

25 %

AXA banque Ambassadeurs : voir les critères 
sur le site reussirsenior.fr, 

onglet : Nos Avantages

Complémentaire santé Idem, voir les critères sur le site.

Autres GAV/PJ 30 %

Tableau des avantages liés à l’adhésion 
à notre amicale

Élections à agéa sénior
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ACTUALITÉS

Nous sommes de plus en plus connectés. Plus question de faire 
sa déclaration d’impôts sur papier, il faut un compte en ligne. Les 
décomptes de remboursements sont consultables en ligne. On veut 
être écolo et tendre vers le zéro papier, on se doit alors d’avoir un 
compte ou une adresse mail pour pouvoir surfer, stocker, interagir, 
communiquer. Alors, il faut au moins une adresse mail que l’on 
pourra conserver. On peut en avoir plusieurs, mais savoir les gérer 
et organiser ses informations pour ne pas se perdre dans le dédale 
informatique. Toutes les messageries n’offrent pas les mêmes services. 
Bonne nouvelle, on peut facilement en changer.

Il existe des adresses mail liées à un opérateur téléphonique tel que 
Orange, Sfr, Bouygues, Free, La Poste, Etc. et des adresses mail dites 
indépendantes de l’opérateur téléphonique tel que Hotmail, Msn, 
Outlook, Gmail, Ymail, Icloud, etc.

Alors laquelle choisir ?

Les opérateurs proposent leurs solutions. En contrepartie, vous êtes 
liés avec l’opérateur. Si vous changez d’opérateur, vous perdez 
l’usage de votre adresse mail (généralement au bout de 6 mois) et 
il faut prévenir tous vos correspondants de votre nouvelle adresse 
mail. C’est fastidieux et on en oublie toujours.

Que faire ?
Avoir une adresse générique Gmail, Hotmail, Msn, La Poste, Live ou 
Icloud… par exemple, qui là, ne sera pas dépendante de l’opérateur. 
La plupart des messageries proposent une fonction très pratique pour 
mettre de l’ordre dans ses mails : la création de dossiers thématiques. 
Elle vous permet de créer les catégories de votre choix (« administratif », 
« vacances »...), d’y ranger les mails correspondants au fur et à 
mesure des réceptions et ainsi de les retrouver aisément.

La boîte mail est devenue un outil indispensable. 
Imaginez-vous ne pas avoir de boîte aux lettres ? Cela revient 
pourtant au même. Nous y recevons des messages personnels, des 
documents administratifs, des factures et même des publicités. La 
différence réside dans le caractère instantané des messages. Sitôt 
envoyés, sitôt reçus. Il est donc essentiel, de nos jours de disposer 
d’une boîte mail pratique et performante. Mais comment choisir une 
messagerie adaptée, la créer et la gérer ? 

Comment la créer ?
Rien de plus simple que créer une boîte mail ! Même les plus hermé-
tiques à Internet arriveront à ouvrir un compte avec une adresse 
en quelques minutes. Il faut bien choisir son fournisseur, se rendre 
sur son site, cliquer sur « créer un compte », déterminer le nom de 

l’adresse mail ainsi que le mot de passe. Ne sous-estimez pas cette 
étape. Il faut choisir une adresse simple qu’il vous sera facile de 
donner aux proches, entreprises et administrations. 

Les adresses les plus évidentes (michel.dupont@gmail.com par 
exemple) sont déjà prises. Parfois, il suffit d’ajouter des numéros 
(date de naissance, code postal). Cela donne (michel.dupont62@
gmail.com ou michel.dupont84600@gmail.com). Il faut donc bien 
réfléchir avant de confirmer. Une adresse trop longue ou compliquée 
sera source d’erreur pour vos interlocuteurs (par exemple michel.
dupont62-reussir_senior@gmail.com).

Moins déterminant, le mot de passe pourra être changé. Il est tout 
de même préférable de définir un mot de passe que vous retiendrez 
facilement et qui n’est pas trop long à taper. Renouveler votre mot 
de passe assez régulièrement pour éviter les piratages

Comment la gérer ? 
Lire et envoyer un message, bien gérer sa boîte mail commence par 
la maîtrise des fonctions de base. Si les modalités varient quelque 
peu en fonction des fournisseurs, l’utilisation est souvent intuitive. 
Ce type de messagerie remplace le fax. Pour envoyer une pièce avec un 
message, il faut sélectionner l’icône pièce jointe, souvent symbolisée 
par un trombone. Il reste à choisir la pièce en parcourant le disque 
dur de son ordinateur ou l’un de ses périphériques. 

Attention, toutes les pièces ne sont pas transmissibles par mail. 
Aucun problème pour de simples documents. En revanche, une vidéo, 
voire une série de photos ou de fichiers audio auront plus de mal à 
être envoyés, car souvent vous êtes limités dans la capacité maximale 
d’envoi (souvent 25 mégaoctets). De nombreuses autres méthodes 
existent pour l’envoi de gros fichiers (Dropbox, Wetransfer, Skydrive, 
Google Drive,…).

Au bout d’un certain temps d’utilisation, la boîte mail s’encombre 
et un peu de ménage s’impose. Une boîte mail a une capacité de 
stockage limitée. Attention aux boîtes pleines. Elles se remplissent 
très vite si l’on conserve des mails avec des vidéos, on arrive vite à 
saturation. Exemple de message reçu :

Aussi pensez à vider régulièrement vos boîtes, c’est-à-dire, mettez à 
la corbeille les mails qui n’ont pas besoin d’être conservés.

Conclusion
L’informatique est un outil simple, mais avec lequel on ne peut pas 
faire n’importe quoi. Il faut connaître les règles et les respecter si l’on 
veut pouvoir bien l’utiliser : savoir où les informations sont stockées et 
comment, on en parlera plus tard, si vous le voulez.

■  François Caron

Votre adresse mail 
est indispensable pour suivre : enior

Boîte de réception du destinataire pleine
Votre message n’a pas pu être distribué à 

pierre.xx@free.fr. Sa boîte de réception est 
pleine ou elle reçoit un trop grand nombre 

de messages actuellement.
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
2020

Organiser un congrès et notre assemblée générale 
annuelle demande évidemment un peu de travail et 
de planification. Mais au fil des ans on acquiert une 
certaine expérience et presque une routine. 
Expérience et routine ne furent pas de mise en 2020 !

Fin 2019, il avait été décidé d’organiser notre congrès 
2020 à Compiègne dans l’Oise. Ce département est 
rattaché chez AXA à la région Île de France, et depuis 
la naissance de Réussir Sénior, aucun congrès ne 
s’était tenu en Île de France, bien que la règle soit de 
« tourner » chaque année dans une région différente. 

Contacts, hôtel, sorties, réservations et versements d’acomptes 
correspondants : tout était sur les rails début 2020, tant il est vrai 
qu’il faut s’y prendre à l’avance. Las ! Un méchant virus, Covid 
est son nom, est venu tout chambouler. La région de Compiègne 
était un des premiers foyers de contamination enregistré dans le 
pays. Compte tenu des nombreuses inconnues sur la suite des 
évènements, décision fut prise d’annuler cette rencontre. 
Téléphone, lettres recommandées, demandes de remboursement : 
finalement tout rentra dans l’ordre et aucun frais ne fut retenu à 
la charge de l’amicale.

Mais pas de clôture d’exercice sans assemblée générale et 
approbation des actions de vos élus, les statuts sont formels ; 
alors que faire ? Le bureau décida d’organiser malgré tout une 
assemblée générale en « comité réduit » à Paris, avec le respect 
strict des mesures barrière. Donc de nouveau, réservation, règlement 
d’acompte et envoi des convocations par mail, et par courrier aux 
adhérents qui n’ont pas d’adresse mail enregistrée. Patatras ! 
Nouveau confinement… Donc nouvelle annulation, mais alors 
comment respecter nos statuts ?

Heureusement, lors de la refonte de notre site internet en 2018, 
il avait été prévu de pouvoir effectuer des sondages et des 
questionnaires par informatique. L’application n’était pas totalement 
opérationnelle mais avec François Caron, notre responsable 
informatique, et Florent Dewas notre webmaster, nous avions 
organisé une première expérience avec le questionnaire sur 
notre bulletin semestriel. Forts de cette expérience, il fut donc 
décider d’utiliser ce système pour organiser le vote sur les rapports 
de l’exercice 2019, sous le contrôle de Jean Martin-Vivier notre 
syndic. Et ce fut un franc succès puisque le taux de participation 
a été très important. 

Donc un grand merci à tous ceux qui ont exercé leur droit de vote 
au moyen de ce système, et ainsi permis à l’amicale de continuer 
à fonctionner.

Remarque : plus de 200 adhérents, soit n’ont pas d’adresse mail, 
soit ne nous ont jamais communiqué leur adresse. Cela nécessite 
donc l’envoi de courriers, beaucoup de temps passé et des frais 
à la charge de l’amicale. Donc si vous avez une adresse mail, 
merci de nous la communiquer, cela facilitera notre gestion.

Espérons que 2021 ne soit pas le reflet de 2020 ! On croise les 
doigts ! Prenez soin de vous.

Voici nos rapports statutaires.

■  Bernard Brossard 
Secrétaire général

DES VICISSITUDES 
DE L’ORGANISATION…
Une Assemblée 
générale 
à distance !

Un Conseil d’Administration 
en visioconférence…

Bernard Brossard, Secrétaire général 
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Décidément cette année 2020, sera une année 
marquée par un virus qui est « maître des horloges ». 

Confinement, déconfinement, couvre-feu, un voca-
bulaire inconnu ou que l’on avait oublié. 

La suspension totale ou partielle de la vie sociale a 
un impact important pour nous retraités. Je n’oublie 
pas cependant les plus jeunes qui voient leur vie 
bousculée et encore moins les plus âgés, malades 
ou très affectés par la maladie. Mon cœur et mes 
pensées les accompagnent. 

C’est avec tristesse mais en responsabilités, que notre 
assemblée générale ne se tient pas comme nous 
l’avions prévu, d’abord à Compiègne, puis à Paris.

La raison l’a emporté sur le plaisir de nous réunir. 

Faut-il pour autant « avoir peur » ou « baisser les bras » NON et 
encore NON. C’est pour cela que Réussir Senior a poursuivi sa 
mission. 

Tout d’abord un grand merci à nos équipes régionales, dont les 
adhérents ont bénéficié de leur soutien, chacun dans sa fonction a 
soutenu ceux qui en avaient besoin, que ce soit dans des condi-
tions de deuils, de maladie ou de graves évènements climatiques 
entraînant de lourdes pertes matérielles. 

BRAVO et MERCI à eux. 

Notre amicale est solide, mais nous sommes moins nombreux 
qu’à sa création en 2010. Il y a plusieurs explications et cette 
année si difficile en est peut-être la cause. 

L’année dernière j’avais parlé d’innovation, mais pour les raisons 
que vous connaissez cela n’a guère été possible. Les régions 
avaient programmé des réunions d’informations et de convivialité 
qui ont, et vous en connaissez la cause, été annulées. 

Nous recrutons toujours de nouveaux adhérents que nous contactons 
dès que nous avons connaissance de leur départ en retraite. 
Merci au service d’AXA qui nous fournit régulièrement la liste des 
nouveaux retraités. Vous le savez le nombre d’agents généraux a 
baissé entre 2004 et 2016, mais la tendance baissière est inter-
rompue, nous suivons donc cette même courbe. 

L’encaissement des cotisations est suivi de très près par notre 
trésorier adjoint André Cesbron, qui apporte toute son énergie à 
relancer les étourdis. 

Nous entretenons avec RÉUSSIR les meilleures relations mais 
leur assemblée générale étant annulée au profit d’assemblées 
régionales, parfois aussi remplacées par des visioconférences, 
nous ne rencontrerons pas visuellement nos futurs adhérents. 
C’est regrettable et très « contre-productif ». 

RAPPORT MORAL 
EXERCICE 2019

Alain, Bernard et moi-même avons rencontré, si je peux employer 
ce terme, Antoine Mattei par Visioconférence. Antoine toujours 
très disponible pour Réussir Senior, il nous soutient toujours 
financièrement et nous aidera à organiser notre congrès 2021 
en Corse (si évidemment les conditions sanitaires le permettent). 

Nos partenaires AGIPI, AXA BANQUE, AXA ASSISTANCE, CARGLASS, 
UGIPS mais aussi VACANCES BLEUES répondent toujours présents 
et nous permettent de vous présenter un bulletin parfaitement 
documenté. 

Merci à notre vice-président Alain Robert et à notre rédactrice 
en chef, Anne-Marie Rétif de prendre un soin particulier à rendre 
attractif notre magazine. 

Comme je vous le disais plus haut, nos activités n’ont pas cessé, 
mais dans des formats différents. Notre secrétaire général 
Bernard Brossard vous en fera un compte rendu complet, comme 
toujours. Merci à lui de tout le temps réservé à notre amicale, car 
ne l’oublions pas c’est une charge importante, même si notre 
secrétaire adjoint François Ozenne prend sa part du travail. 

De mon côté, je suis membre des commissions actions sociales 
et maintenant inaptitude et recours amiable de la CAVAMAC. Ces 
réunions où nous aidons les plus précaires d’entre nous, me per-
mettent une fois encore de mesurer la solidarité de la profession. 
Je vous en avais parlé l’année dernière, rien n’a changé. 

Au titre de membre du bureau directeur de la CAVAMAC, Jean 
Martin-Vivier, participe aux travaux de notre caisse de retraite. 
De mon côté en tant qu’administrateur je participe aux Conseils 
d’administration où même si nos sièges de retraités sont en 
minorité nous ne manquons pas de nous exprimer quand il le 
faut, pour défendre nos intérêts. Nous suivons d’ailleurs Jean et 
moi des formations financières, afin de suivre avec attention les 
évolutions des placements.

Marie-Odile Cormier, Présidente
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AGÉA SÉNIOR : l’Union Nationale des Agents Généraux Retraités 
se réunira en visioconférence pour son assemblée générale le 19 
novembre 2020 au cours de laquelle un nouveau Conseil d’admi-
nistration sera élu1. Je me présente pour la deuxième et dernière fois 
au poste de vice-présidente chargée de l’animation des amicales 
de compagnie et du suivi des réunions des amicales du Nord de 
la France. 

RÉUSSIR SENIOR : je vous le rappelle est la plus importante amicale 
de compagnie. 
Vous le savez certainement si vous suivez l’actualité des amicales 
de régions et des amicales de compagnie (voir bulletin d’agéa 
sénior), nous avons un sujet qui nous occupe depuis longtemps : 
il s’agit de la convergence des cotisations. 

Nous avons modifié nos statuts en faveur de la double appartenance. 
Il s’agissait donc de travailler en bonne intelligence au travers 
d’une commission « ad hoc » pour trouver le chemin qui nous 
mènera à une cotisation identique aux deux organisations. Je 
vous rappelle qu’il existe 19 amicales de régions et 12 amicales 
de compagnies. Nous sommes en bonne voie de résoudre cet 
épineux problème. Mais il faudra encore un peu de temps pour 
que le point de vue de Réussir Senior soit acté. 

Notre cotisation annuelle n’a pas évolué depuis plusieurs années, 
peut-être à tort, nous vous proposons une cotisation à 40 € pour 

un couple et 30 € pour un conjoint survivant. Cette cotisation de 
40 € est celle présentée aux nouveaux retraités. Il faut donc être 
équitable. 

Je change complètement de registre : je vous informe qu’au 
titre de l’UNACOPL je participe aux commissions parité/égalité 
et réforme des retraites de l’UNAPL, ce qui est fort intéressant et 
me permet d’être informée et d’informer sur des sujets sociétaux 
et économiques. 

Le dossier de la réforme des retraites n’a pas évolué, mais 
gageons que ce n’est que partie remise avec beaucoup… de 
modifications. 

Notre association vit grâce à vous, nous attendons vos suggestions 
et pourquoi pas vos encouragements pour avancer ensemble. 

Chers amis, je m’aperçois que je me suis laissée entraînée par 
ce maudit virus et que je vous ai parlé beaucoup de cette année 
2020. J’ai simplement oublié que le rapport d’activité de notre 
ami Bernard Brossard portera sur l’année 2019. Vous ne m’en 
voudrez pas je l’espère et à la lecture de celui-ci vous remettrez 
tout dans l’ordre. Merci à vous.

■  Marie-Odile Cormier, Présidente

1 Texte écrit fin octobre 2020.
Pour retrouver ce rapport sur le site, cliquez sur l’onglet ASSEMBLÉES du 
bandeau bleu, puis sur ASSEMBLÉE 2020 A DISTANCE.

RAPPORT MORAL - suite

Le compte rendu de l’activité de l’amicale en 2019 va nous rame-
ner dans une période qui était sans doute plus facile que l’exer-
cice 2020 qui va bientôt se terminer. Ne soyons pas nostalgiques, 
et regardons vers l’avenir, le soleil finit toujours par revenir. 

Donc en 2019 vos élus ont continué à travailler, avec quelques 
têtes nouvelles en fin d’année suite aux élections de l’assemblée 
générale de Besançon. 

Le conseil d’administration s’est réuni 4 fois, dont une fois en 
mode « élargi » (aux vice-présidents de région), et le bureau s’est 
réuni 2 fois. Je ne reviendrai pas sur nos fonctions de représen-
tation, déjà évoquées par notre présidente : Agea Sénior, Cava-
mac, Praga, Réussir actifs etc…, nos missions de représentation 
et de défense des retraités se déroulent normalement. Merci à 
nos élus qui passent du temps pour le bien commun. 

I - Nos activités récurrentes : 
•	L’encaissement des cotisations en début d’année : la 
 procédure est maintenant rodée avec un appel de cotisation 
 par mail en décembre, un appel courrier fin janvier, puis un 
 rappel par mail fin mars et un dernier rappel courrier en avril. 
 Suite à ces encaissements réalisés avec brio par notre trésorier 

 adjoint André Cesbron, merci à lui, 1 253 adhérents étaient à 
 jour de cotisation en avril 2019. Il y a toujours des retardataires 
 et des amis qui arrêtent leur adhésion, c’est évidemment 
 regrettable. 

•	L’enregistrement	des	nouvelles	adhésions	(BUA)	: avec les 
 procédures de sécurisation des données informatiques et du 
 respect de la vie privée (RGPD, nous avons dû rediscuter avec 
 AXA pour avoir communication des nouveaux départs en retraite 
 de nos collègues. Suite à la rencontre avec Antoine Mattei, 
 nous avons pu continuer à solliciter l’adhésion de nos collègues 
 nouveaux retraités : 52 nouvelles adhésions ont été enregistrées 
 en 2019 

•	Bulletin	semestriel	: vous recevez notre bulletin de liaison et 
 d’information 2 fois par an, en janvier et en juillet. Anne-Marie 
 Rétif, rédactrice en chef, s’occupe de la réalisation, et chacun 
 peut en apprécier la qualité. Merci de lui transmettre vos  
 articles éventuels ou vos suggestions, c’est toujours utile. Par 
 ailleurs ce bulletin ne peut être réalisé financièrement que 
 grâce à nos partenaires annonceurs. Merci à eux. Sachez que 
 nous sommes toujours à la recherche de nouveaux annonceurs 
 et que vous pouvez nous transmettre vos suggestions également  
 à ce sujet.

RAPPORT D’ACTIVITÉ 
EXERCICE 2019
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•	Envoi	des	chocolats	: l’opération a été renouvelée fin 2019, 
 comme en 2018, au profit de nos adhérent les plus âgés. Merci 
 à Daniel	Dupuis (Sud-est) et à Anne-Marie	Rétif qui gèrent 
 ce dossier. 

•	Fonds	de	solidarité	:	Alain	Robert, notre vice-président, est en 
 charge de la gestion de ce fonds et regrette toujours le peu de 
 demandes émanant de nos adhérents dans la difficulté. Parlez-en 
 autour de vous. 

•	Vie	des	régions	: chaque région a pu organiser des rencontres 
 et des sorties localement afin d’entretenir le lien d’amitié et de 
 convivialité entre nous : sorties à Castres en sud-ouest, à Annecy 
 en sud-est, au palais Bourbon en Ile de France, à Rennes dans 
 l’ouest et à Mulhouse dans le nord-est, par exemple pour ne 
 citer que celles-là. Vous en avez régulièrement le compte-rendu 
 dans le bulletin semestriel. Par ailleurs les présidents de région 
 entretiennent régulièrement le lien avec le directeur régional 
 AXA de leur région, et il faut les féliciter pour cela. 

•	Voyages	: merci à Michel	Daniélou qui fait toujours un très gros 
 travail apprécié par tous. Le voyage en Argentine a dû être 
 dédoublé, de même que le voyage dans les pays baltes, 
 compte tenu du nombre de participants. La règle est d’essayer 
 d’organiser un grand voyage et un autre voyage plus accessible 
 financièrement. C’est à chaque fois une réussite

II - Assemblée générale et congrès de Besançon :
Tous les adhérents ont pu prendre connaissance du compte-rendu 
dans le bulletin de janvier 2020. Une assemblée générale 

extraordinaire avait été organisée pour modifier nos statuts sur 
certains points (double appartenance Réussir Senior/agea sénior 
notamment). Compte tenu de la participation financière de 
l’amicale, les prix pour assister étaient moins élevés que l’année 
précédente à Dax, et pourtant il y a eu moins de participants. 

Une nouveauté cette année 2019 : les accompagnants (conjoints/
conjointes) ont pu profiter d’une journée entière de visites et de 
tourisme, au lieu d’une demi-journée. Suite aux élections, les 
équipes ont été renouvelées ou modifiées pour une durée de 3 
ans. A noter que le taux de participation au vote pour les élections 
a été de 66 %, en nette hausse par rapport à 2016. 

III - Conclusion 
Je ne saurai terminer ce rapport sans évoquer la disparition 
brutale de notre ami Philippe	Bernard en fin d’année. Sa forte 
personnalité et son amitié nous manquent à tous. À la suite de 
son décès, c’est Roland	D’Avezac, vice-président, qui assume la 
suite en région nord-est. Par ailleurs, afin de continuer à gérer 
le site internet et le fichier de nos adhérents en informatique, 
Marie-Odile	Cormier a fait appel à François	Caron, secrétaire 
en région sud-est, en tant que sapiteur pour gérer ces dossiers. 

Voilà pour l’année 2019, les principales actions de votre amicale. 
Sachez que vos élus en région ou au national sont toujours à votre 
écoute et ne ménagent pas leur travail. N’hésitez pas à les contacter.

■  Bernard Brossard, Secrétaire général

Pour retrouver ce rapport sur le site, cliquez sur l’onglet ASSEMBLÉES du 
bandeau bleu, puis sur ASSEMBLÉE 2020 A DISTANCE.

PRÉSENTATION DES 
COMPTES 2019 
DE L’AMICALE

Françoise Tallon, Trésorière

NATURE DES RECETTES MONTANTS

Cotisations encaissées   44 600,00 €

Cotisations de soutien et fonds de solidarité     2 135,00 €

Publicités pour les revues     7 590,00 €

Subvention AXA   40 000,00 €

Intérêts bancaires        590,09 €

Recettes congrès Besançon   28 664,60 €

Autres produits exceptionnels          78,78 €

TOTAL 123 658,47 €
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PRÉSENTATION DES COMPTES 
2019 DE L’AMICALE - suite

NATURE DES DÉPENSES MONTANTS

Cotisations agéa sénior   14 994,00 €

Réunions statutaires et bureaux   16 525,37 €

Missions et commissions     2 330,05 €

Bulletins de l’Amicale, 2 revues de 36 pages   13 698,02 €

Gestion administrative et informatique     3 918,77 €

Cadeaux et envoi des chocolats     6 172,91 €

Affranchissements     2 341,66 €

Abondements aux régions et subventions repas     9 835,00 €

Organisation et prestations congrès de Besançon   40 571,80 €

Préparation et organisation des élections     2 000,00 €

Allocations Fonds de solidarité            0,00 €

TOTAL 112 387,58 €

Pour mémoire : les dépenses concernant le congrès de Besançon tiennent compte d’une provision 
antérieure de 6 000 € et d’une nouvelle pour celui de 2021 de la même somme.

Concernant l’organisation des élections, le coût réel est de 6 010,77 €. Le montant provisionné 
antérieurement était de 6 234,49 €. Le solde ainsi que 2 000 € ont été alloués aux futures élections.

Pour les recettes, les sommes encaissées au titre du fonds de solidarité ont été de 1 109 € et les 
allocations versées de 2 364,72 €, compensées par les provisions constituées.

Les contrôleurs aux comptes Alain Vayssettes et Norbert Poignet ont rendu leur rapport et validé les 
comptes. Leur rapport est sur notre site.

Pour lire la version complète, allez sur le site Reussirsenior.fr : cliquez sur l’onglet ASSEMBLÉES du bandeau bleu, puis 
sur ASSEMBLÉE 2020 A DISTANCE.

Excèdent : 11 270,89 €

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
2020

Complémentaire Santé Réussir 150 et 300
•	Consultez	les	améliorations	apportées	aux	deux	formules	sur	le	site	www.reussirsenior.fr, 
	 onglet	« ma complémentaire »	ou	sur	Mon AXA	via	axa.fr,
•	suivez	vos	remboursements	de	façon	plus	détaillée,	téléchargez	vos	règlements 
	 par	mois,	par	bénéficiaire,

•	téléchargez	votre	attestation	de	tiers	payant,

•	transmettez	vos	factures	de	médecine	douce	à	l’adresse	mail	:	gestionaga@apriarsa.fr

Vous	venez	de	prendre	votre	retraite,	vous	voulez	adhérer,	contactez	Michel Daniélou 
Tél.	:	06	74	45	49	40	ou	par	courriel	:	michel.danielou@wanadoo.fr
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En nombre de votes

Votes en %

Votes par régions

Répartition des votes

Pour lire la version complète, allez sur le site Reussirsenior.fr : cliquez sur l’onglet ASSEMBLÉES du bandeau bleu, puis sur ASSEMBLÉE 2020 A DISTANCE.

Jean Matin-Vivier lors du Conseil d’Administration 
du 20 novembre en visioconférence nous fait part 
des résultats contrôlés des votes : « Belle réussite 
pour ce vote nouvelle formule, comparable aux 
votes à main levée en AG présentielle, sauf que 
nous ne sommes jamais 442 ! … Hélas ! »

RÉSULTATS DES VOTES
Jean Martin-Vivier, Syndic

Votes numériques 
+ Courrier Pour Contre Abstention Blanc TOTAL

Rapport Moral 426 5 9 2 442

Rapport Activité 426 6 8 2 442

Comptes Arrêtés 422 7 10 3 442

Montant de 
la cotisation

394 28 16 4 442

Votes numériques 
+ Courrier Pour Contre Abstention Blanc TOTAL

Rapport Moral 96,4 % 1,1 % 2,0 % 0,5 % 100 %

Rapport Activité 96,4 % 1,4 % 1,8 % 0,5 % 100 %

Comptes Arrêtés 95,5 % 1,6 % 2,3 % 0,7 % 100 %

Montant de 
la cotisation

89,1 % 6,3 % 3,6 % 0,9 % 100 %

Régions % votants

Île-de-France 36 %

Nord-Est 25 %

Ouest 30 %

Sud-Est 39 %

Sud-Ouest 38 %

Types 
de votes Votants Inscrits %

Votes 
numériques

404 1 139 35 %

Votes par 
courrier

38 199 19 %

Votes Total 442 1 338 33 %
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Bonjour à tous. 

Comme chaque année, c’est un grand plaisir pour moi de pouvoir 
intervenir au Congrès Réussir Senior même si cette année inédite 
ne nous permet pas de nous retrouver et d’échanger autour de 
l’actualité du Groupe AXA que vous continuez à suivre avec attention 
après en avoir pendant des années, et encore aujourd’hui, écrit 
l’histoire.

Comme vous le savez cette année 2020 a mis à dure épreuve 
l’ensemble de la profession qui a été en première ligne sur tous 
les fronts : front sanitaire, front économique, front social et même 
front climatique. Des dogmes et des certitudes qui semblaient 
intemporels ont été remis en cause ; dans la mutation vers le 
monde d’après, citoyens, experts et gouvernants, tous ont dû 
faire face et s’adapter au quotidien. 

Dans cette année exceptionnelle, je vous propose de revenir sur 
la façon dont l’actualité 2020 valide, accélère ou interroge les 
options stratégiques que nous avions partagées l’année dernière. 

Il est évidemment prématuré de parler au passé de cette crise 
historique mais des premiers enseignements peuvent en être tirés :

1. La crise de la Covid-19 : un formidable test 
 de la résilience collective de notre profession.

•	Les	mesures	financières	prises	pour	accompagner	les	Agents 
 Généraux pendant le pic de la crise ainsi que nos mesures 
 commerciales très volontaristes ont permis un rebond rapide 
 de l’activité au moment du déconfinement. Au global, les 
 grands équilibres économiques du réseau en 2020 ne sont 
 pas très différents de ce qu’ils étaient en 2019, preuve d’une 
 résilience exceptionnelle. 

•	Pour la première fois depuis plus d’une décennie, les résultats 
 semestriels du Groupe AXA sont ressortis en baisse, avec un 
 petit recul du Chiffre d’affaires (-2 %), et un repli plus marqué 
 du Résultat opérationnel (-50 %) : preuve de l’importance des 
 efforts consentis au profit de nos 108 millions de clients et de 
 notre responsabilité en tant qu’acteur économique de premier 
 plan.	Le	total	des	engagements	et	des	mesures	de	solidarité	liés 
 à la Covid-19 s’élève à 1,5 mds € pour le Groupe, dont plusieurs 
 centaines de millions d’euros (400 m €) rien que pour AXA France, 
 qui a été le premier contributeur au fonds de solidarité nationale.  
 Pour autant, la qualité de la signature d’AXA ne s’est pas 
 dégradée, puisque notre marge de solvabilité, à 180 %, est 
 comparable à son niveau d’avant la crise.

2. Contre une opinion publique qui a dès le début 
 assigné aux assureurs le mauvais rôle, 
 nous avons peiné à faire entendre notre voix. 

•	Si	elle	a	mis	en	évidence	le	rôle	fondamental	de	notre	industrie 
 dans l’économie du pays, la crise a placé les assureurs dans 

 une situation médiatiquement difficile et juridiquement instable.  
 À la colère organisée de certaines professions, notamment des 
 hôteliers-restaurateurs,	la	profession	n’a	pas	parlé	d’une	seule 
 voix et l’union sacrée qui aurait été indispensable dans ce 
 contexte s’est désagrégée sous les stratégies individuelles de 
 certains francs-tireurs. 

•	Acteur de premier plan sur le marché des clients Pro et 
 Entreprises, AXA a été la première cible des médias et des 
 actions en justice. Pire, les développements judiciaires n’ont, à ce 
 jour, pas encore permis de trouver l’apaisement, les jugements 
 contradictoires des différents tribunaux ajoutant à la confusion 
 générale.

3. L’extraordinaire mobilisation du réseau et des équipes 
 nous a permis de tenir le choc et d’accompagner les 
 clients, notamment de l’Entreprise, pendant la tempête. 

•	Nos	agences	étaient	fermées	au	public,	mais	le	fil	qui	les	reliait 
 aux clients ne s’est jamais rompu. Je rends ici hommage aux 
 Agents Généraux et aux collaborateurs qui ont montré à 
 l’occasion toute l’étendue de leur engagement et de leur 
 professionnalisme. Ils ont su utiliser avec discernement et 
 pertinence les mesures exceptionnelles que la compagnie 
 avait mises en place, et pour lesquelles elle leur a donné 
 une très grande latitude dans l’exécution. 
•	Preuve	 supplémentaire	 s’il	 en	 fallait	 encore,	 de	 la	 confiance 
 que les clients accordent à leur Agent général, la campagne 
 d’avenants sur les 3 - 4 % de contrats comprenant une garantie 
 PSED (perte d’exploitation sans dommages) ne se traduit pas 
 par un nombre élevé de résiliations et la grande majorité des 
 clients concernés nous ont renouvelé leur confiance. 

4. Nous avons enfin su, mieux que la plupart de nos 
 confrères assureurs, faire preuve de la réactivité 
 nécessaire pour assurer, partout, la continuité 
 de l’activité. 
•	Pourquoi ? Parce que nos efforts de transformation des 5 
 dernières	années	nous	y	avaient	préparés.	Les	débats	qui	agitaient 

Lettre d’Antoine Mattei,
aux adhérents de l’Amicale Réussir Senior, en rebond du Congrès 
virtuel de Paris - 17 novembre 2020 
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 la profession autour la dématérialisation, de la place de l’Agent 
 Général dans un monde digital, de la portabilité des matériels 
 informatiques ou des nouvelles formes de communication ont 
 été tranchés de façon décisive par l’urgence de la situation. De 
 stratégiques, ces questions, sont devenues logistiques. 

•	Or AXA et Réussir avaient, avec le Livre Blanc des Agents 
 Généraux fin 2018, posé les principes d’une stratégie commune 
 sur tous ces sujets. Nous étions donc bien placés pour répondre 
 aux défis d’une crise qui s’est révélée comme un véritable  
 catalyseur de notre transformation.

Grâce à nos choix stratégiques et la mobilisation de tous, nous 
avons donc été en capacité de tenir le cap sans que la ligne 
de flottaison du navire AXA ne soit jamais menacée, même au 
plus fort de la tempête Covid-19. Ainsi, malgré l’urgence de cette 
épreuve, nous avons poursuivi les efforts stratégiques engagés 
depuis 2015 pour transformer la compagnie et le réseau.

Le rôle fondamental du Livre Blanc, feuille de 
route d’une vision partagée
•	Le	 livre	 Blanc	 des	Agents	 Généraux	AXA,	 signé	 fin	 2018	 au 
 Congrès de Marseille entre Réussir et AXA, avait posé les 
 principes d’une stratégie commune pour la pérennité et le 
 développement du réseau. Depuis deux ans, nos travaux visent 
 à mettre en œuvre ces principes et à rendre concrets les axes 
 d’évolution du métier d’Agent Général. 

•	Cette mise en place progressive que j’évoquais l’année dernière 
 s’est poursuivie cette année. Des avancées majeures sur trois 
 axes de la stratégie partagée ont été formalisées par de nouveaux 
 accords entre AXA et Réussir :

 1. D’abord, un pas de plus a été franchi dans l’omni-canalité 
  pour tous. Dans la continuité des principes définis l’année 
  dernière pour le parcours MRH, un parcours omnicanal pour 
  Mon Auto sera mis en place début 2021. Ce nouveau dispositif 
  visera à faire bénéficier tous les Agents Généraux des 
  opportunités issues du web, avec une expérience utilisateurs 
  fluide et modernisée.

 2. Ensuite, le rôle central de l’Agent Général dans la relation 
  avec le client est réaffirmé. Dans la continuité du ratta- 
  chement du portefeuille direct Auto & MRH lancé en 2019, 
  deux nouvelles populations de clients se verront proposées 
  l’intermédiation d’un Agent Général.

 3. Enfin, l’activité bancaire, facteur majeur de fidélisation 
  du portefeuille, sera revalorisée dans l’IFM, comme preuve 
  de notre conviction que le modèle de l’Assurbanque, recentré 
  sur les clients équipés en Assurance, est un modèle gagnant.

L’achèvement du cycle stratégique 2015-2020
Toujours dans l’esprit de la mise en œuvre du Livre Blanc, l’année 
2020 a vu la poursuite de travaux dont les jalons ont été posés au 
cours des dernières années.

1. D’abord, la modernisation du réseau, de ses pratiques et 
 de ses outils, a accéléré en 2020. Le déploiement de la 

 méthodologie « 4PA » avec ses bonnes pratiques d’organisation 
 de l’agence s’est poursuivi, l’adoption des nouveaux outils 
 (Salesforce, signature électronique) a accéléré, tous deux 
 permettant de libérer du temps commercial.

2. Nous avons aussi poursuivi notre effort de croissance du  
 réseau. La dynamique de croissance du réseau s’est maintenue : 
 170 jeunes Agents auront rejoint le réseau d’ici à la fin de 
 l’année. C’est d’autant plus remarquable que la crise nous 
 a forcés à réinventer nos pratiques de recrutement et que 
 l’urgence du confinement a complètement bousculé notre  
 façon de déployer la formation initiale.

3. Enfin, la montée en expertise sur nos axes stratégiques 
 s’est poursuivie, avec un effort particulier sur la Banque.

L’ensemble de ces actions nous a permis de retrouver une tendance 
positive sur l’IARD du particulier (notamment sur l’auto avec le 
succès immédiat de Mon Auto en 2019), de croître sur les marchés 
d’expertise, de renforcer la confiance des Agents et d’accélérer 
leur développement.

L’avenir tel qu’il se présente à la fin de cette turbulente année 
2020 présente de légitimes motifs d’inquiétude, mais également 
de nombreuses raisons d’espérer et de formidables opportunités. 
C’est le pari que nous faisons dans notre ambition pour AXA et 
pour le réseau des Agents Généraux.

Les priorités du nouveau cycle 2021-23
Les 4 axes prioritaires de ce nouveau cycle sont les suivants : 

1. Atteindre l’excellence opérationnelle pour le grand public, 
 en tirant tout le parti du modèle Assurbanque. 

2. Poursuivre la montée en expertise et en autonomie sur 
 nos marchés stratégiques de spécialités, dont la technicité donne 
 toute sa valeur au conseil d’un professionnel de l’Assurance.

3. Continuer à investir massivement sur la simplicité des 
 outils et sur la satisfaction client.

4. Renforcer l’impact numérique de l’Agent Général, et la 
 transition vers les nouveaux modes de travail et d’échanges  
 qui émergent déjà dans le « monde d’après » la Covid-19.

5. Enfin, renforcer encore et toujours la relation de confiance 
 avec les Agents Généraux.

Nous avons toutes les raisons d’être confiants. Parce que nous 
avons une vision commune sur l’essentiel, et que c’est dans 
ces moments d’incertitude que les besoins de protection de nos 
clients sont les plus importants, et votre mission la plus évidente.

J’espère de tout cœur que nous aurons laissé la Covid-19 derrière 
nous à l’automne 2021, et que j’aurai à nouveau le plaisir de vous 
rencontrer physiquement lors du prochain Congrès. 
Soyez prudents et portez-vous bien.

■  Antoine Mattei 
Directeur Distribution Agents Généraux 

& Pilotage économique
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VIE DE L’AMICALE
« RACONTEZ-NOUS, UNE HISTOIRE », 
ou « Les lettres que vous auriez pu recevoir » !

Qu’aurions-nous pu faire pour garder le lien entre nous pendant le confinement ? Nous écrire, raconter nos vies ?

Pour répondre aux souhaits exprimés dans les réponses au questionnaire, l’idée m’est venue de demander à ceux qui 
le souhaitaient de bien vouloir nous raconter une belle histoire qu’ils avaient vécue dans leur vie professionnelle ou 
une plus touchante, surprenante. Que notre revue soit aussi un réservoir de souvenirs de ce métier que nous avons 
exercé pendant parfois presque 40 ans et qui nous lie encore. Le bouche à oreille a fonctionné et d’autres écrits me 
sont parvenus.

Je pensais qu’ils illustreraient la diversité de notre communauté, peut-être aussi, qu’ils montreraient combien nos parcours 
sont différents et comment notre amicale peut servir de ciment entre nous, et c’est bien le cas, vous le constaterez sans 
surprise. 

Même si je n’ai eu que peu de succès, je remercie bien chaleureusement ceux qui ont osé dévoiler à tous une partie de leurs 
rêves, de leurs souvenirs ou de leur passion. Voici donc ces quelques lettres que nous aurions pu nous écrire pendant ces 
quatre mois de libertés restreintes, d’isolement pour beaucoup, de souffrance pour certains. J’espère qu’il n’est pas trop 
tard, pour les recevoir et vous distraire un peu !

■  Anne-Marie Rétif

Daniel Ancelet : notre confrère de Viroflay, 
autant poète qu’assureur, vous transmet 
deux de ces dernières œuvres

Heureux qui comme Ulysse
(sur un air connu)

Heureux qui comme Ulysse a goûté ce potageOù la moelle fondait au milieu d’un croûtonPuis après a mordu la couenne d’un jambonAvant de terminer sur un noble fromage.Quand reverrai-je, hélas, les lieux de mon jeune âge Où j’appris à me servir d’un tire-bouchonEn faisant les yeux doux aux yeux gras d’un bouillonComme un petit agneau folâtrant dans l’herbage.Plus me plaît le banquet offert par nos aïeuxQue des nouveaux cuistots les plats audacieuxPlus qu’un bifteck nerveux une volaille fine,Plus qu’un brouet infâme un bon petit festin,Plus un ample bourgogne qu’un jus de raisin,Et plus qu’un quart de flotte une bonne chopine !

La Migraine
 « Adam », dit le bon Dieu, « j’ai grand besoin de toi

Pour quelque chose que tu peux faire pour moi. » 

« Avec plaisir, Seigneur, que faut-il que je fasse ? »

Alors Dieu ordonna, car rien ne l’embarrasse :

« Descend dans ce vallon, à l’horizon, là- bas. »

« Qu’est-ce donc qu’un vallon, Seigneur, je ne vois pas ? »

Dieu l’explique et lui dit de franchir la rivière

Qu’Adam ne voyait pas sur sa carte routière.

À nouveau Dieu l’explique et dit : « Va sur le mont »

« Qu’est-ce qu’un mont, Seigneur ! » dit le pauvre garçon.

Dieu l’explique et lui dit : « Tu verras une grotte

Et là, en t’attendant, une femme tricote. »

« Qu’est-ce donc qu’une femme ! » avoue Adam, saisi,

À Dieu qui prend son temps pour l’expliquer aussi.

Puis il lui dit : « Je veux que tu te reproduises ! »

« Qu’est cela, fait Adam, il faut qu’on me le dise ! »

Dieu lui fait un dessin, et croquis à l’appui,

S’assure longuement qu’Adam a bien compris.

Adam franchit vallon, et rivière, et montagne,

Se présente à la grotte, y voit une compagne,

Et ressort aussitôt pour rendre compte à Dieu

De ce que lui a dit ce minois délicieux.

« Quoi encore ! » dit Dieu, se contenant à peine.

« Seigneur », lui dit Adam, « qu’est-ce qu’une migraine ? »

Daniel
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Maurice Oudot, 
président de la 
région Île-de-France

Nous avons tous entendu parler de cet évènement majeur de la Seconde Guerre mondiale, à l’origine de la libération de l’Europe continentale, alors sous le joug de l’Allemagne nazie.Cette opération militaire orchestrée par les Alliés sous le commandement suprême du général Eisenhower reste la plus importante opération militaire de tous les temps, par son envergure, les moyens utilisés sans compter un risque d’échec non négligeable.
Après un mois de mai où la météo était clémente et propice à la mise en œuvre de ce type d’intervention, il avait été décidé de débarquer sur les plages normandes les 4-5 ou 6 juin pour tenir compte des contraintes nécessaires au succès, notamment les coefficients de marée et la lune essentiels pour mener les opérations nocturnes de largage des parachutistes ou atterrissage des planeurs pour déposer les forces aéroportées. Au-delà du 6 juin, tout devait être reporté en juillet ce qui raccourcissait d’un mois la belle saison, propice pour mener une action de conquête avec l’appui des forces aériennes dont les moyens techniques n’avaient rien à voir avec ceux de nos jours.La décision avait donc été prise de débarquer le 5. Dès le début du mois de juin, l’embarquement des soldats et du matériel avait été entrepris (à peu près 7 000 bateaux étaient prévus, navires de guerre, de transports et embarcations pour accoster sur les plages) pour acheminer les 130 000 soldats anglais, canadiens et américains et environ 20 000 véhicules de toutes sortes (tanks, camions, etc.) prévus pour le jour J.

Cette armada, organisée en 5 colonnes (une par plage de débarquement), était donc partie à compter du 1er juin, pour les transports les plus lents comme les ports artificiels et un peu plus tard pour les convois des troupes.
Hélas, la météo sans laquelle rien ne pouvait se faire, était passée du grand soleil à une suc-cession de dépressions atlantiques qui rendaient la mer très inconfortable pour tous, mais aussi interdisaient l’appui aérien. Les moyens de la météo n’étant pas ceux de nos jours, peu d’espoirs de voir une amélioration pour le 5. Ainsi fut-il décidé de rappeler tous les navires afin d’éviter d’alerter les forces allemandes. La communication ne se fit pas avec une des colonnes de bateaux qui continuaient « tranquillement » son chemin vers la Normandie au risque de mettre en péril toute l’opération Neptune (nom donné au débarquement lui-même, Overlord, souvent cité, étant celui de l’établissement d’un large front en Europe, jusqu’à la Seine).Il a donc fallu envoyer de toute urgence des avions pour retrouver la position exacte de cette colonne de navires et lui enjoindre de rebrousser son chemin. C’est ce qui fut rapidement fait au grand soulagement de l’état-major interallié.

Nous savons tous que ce ne fut qu’une question de jour (au singulier), mais cela est une autre histoire.

Depuis toujours, j’ai été intéressé par ce qui s’est passé durant 
la Seconde Guerre mondiale, notamment par les évènements de 
Normandie en 1944. C’est autant la bravoure de beaucoup des 
soldats alliés, mais aussi le destin des civils normands qui ont 
attisé cet intérêt. J’espère que ce texte vous intéressera.
Bonne (et courte) lecture :

Ò
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VIE DE L’AMICALE

Irène Bonny, 
présidente de 
la région Ouest

Toute jeune Agent général, nouvellement nommée, et en création dans ma petite boutique ( j’aime ce terme affectueux, pour ne pas trop se prendre au sérieux),  je vois arriver un jeune monsieur, au t-shirt crasseux recouvrant un gros bidon bien nourri, me demandant de but en blanc d’assurer un château qu’il transformera en Maison de Retraite !
Alors, là, stupeur !
Je révise mes cours dans ma tête et me dis, pas possible de ne pas pouvoir répondre favorablement d’un projet aussi ambitieux, même si le personnage m’interpelle !
Je sollicite donc notre chère Compagnie et apporte une réponse favorable au monsieur ( prospect, comme on dit dans notre jargon ).
Il se manifeste 3 mois plus tard : « le service d’Urbanisme de la commune concernée en Île-de-France n’a pas donné son feu vert au projet de Maison de Retraite ». Toutefois, « considérant que vous n’avez pas renoncé à cette étude si particulière, où ailleurs, on me fermait les portes, je vous demande de devenir mon Assureur ! »
Rappelez-vous, cher lecteur, la mine du dit monsieur : qui eut cru en son patrimoine ? 35 ans et déjà 39 appartements sur Paris !
Quand dans certaines parties du monde, on se fait la guerre entre communautés, et bien, là , le logeur répondait des besoins de l’autre et tout le monde était content.
Loyers à prix modérés, ainsi l’occupant pouvait travailler pour gagner sa vie et avoir un toit digne de ce nom !

Par la suite, il m’a ouvert d’autres portes, en déclarant , tout de go, par exemple, à la station essence, où je prenais mon carburant : « Tu vois, dit-il au patron, c’est chez elle que tu dois t’assurer ! »

Toute timide encore, et en toute honnêteté, me voici répondant au patron de la jolie station-service : « Cher Monsieur, ce serait avec un grand plaisir, ceci dit je déménage l’agence à 50 kilomètres ! «.

Et le monsieur de répondre : « ça, ce n’est pas un problème, affaire conclue ».
La suite au prochain numéro. Car l’histoire n’est pas finie...

Irène

Pour rire, mais également pour faire savoir aux jeunes 
générations qui, le cas échéant, liraient notre prose, 
voici un évènement que je souhaite relater :

Ò
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Daniel Dupuis, 
président de 
la région Sud-Est

Il se trouve, à l’instant même où je rédige ce petit mot, que nous sommes le 3e Jeudi du mois de novembre, jour 

précis de la sortie du Beaujolais Nouveau. Normalement, ce jour-là, dans ma belle région du Beaujolais, il y a 

des manifestations festives dans tous les coins du vignoble. Il y en a même à Lyon, à Paris, dans tous les villes et 

villages de France et aussi dans le monde entier.

Malheureusement, en ce moment pas question de célébrer cet évènement sous quelque forme que ce soit ! 

Comme vous tous d’ailleurs, chers retraités, je suis assigné à résidence et il me reste, à défaut de pouvoir me 

projeter dans l’avenir proche à cause de cette pandémie, à puiser dans mes souvenirs concernant cette belle 

fête emplie de convivialité qu’est la sortie, chaque mois de novembre de chaque année, du Beaujolais Nouveau.

Et voilà que ma mémoire, qui est encore, Dieu merci, pas trop engourdie, me ramène au troisième jeudi du mois 

de novembre de l’année 1996. Cette année-là, comme le chantait si bien Clo-Clo, a vu l’arrivée à Lyon comme 

tout jeune directeur de la région Auvergne Rhône Alpes de l’UAP un certain Jacques de Peretti, qui aujourd’hui, 

se trouve être le Président d’AXA France. (Que de chemin parcouru depuis !)

Cette année-là donc, mon collègue de l’agence de Beaujeu (capitale historique du Beaujolais), et votre ser-

viteur Agent Général à Villefranche-sur-Saône (Capitale économique du Beaujolais), étant tous les deux très 

présents sur le marché de la viticulture, nous étions bien décidés à frapper un grand coup... de communication. 

Nous avions donc envisagé de mettre en place une communication bi directionnelle, tant envers nos clients et 

prospects viticulteurs, qu’envers la Délégation Régionale de l’UAP à Lyon (c’est comme cela qu’elle se nommait 

à l’époque) en organisant la « Percée du Beaujolais Nouveau » dans les locaux à Lyon, là où venait justement 

d’arriver un nouveau directeur nommé Jacques de Peretti qui, je crois, arrivait de la région Nord-Est.

Comme il est de tradition dans tous les vignobles français, le Beaujolais possède son propre ordre bachique, en 

l’occurrence le bien nommé « Ordre des Compagnons du Beaujolais », Ordre dans lequel mon collègue, Dominique 

Lapierre et moi-même avions été intronisés quelques années auparavant. C’est donc, flanqués de nos tastevins, 

de quelques clients vignerons et de leurs tonneaux, du grand Maître de l’ordre des compagnons, de son grand 

Chambellan, de plusieurs de ses officiers et de deux journalistes de la Presse locale que nous débarquâmes 

avec la ferme intention de faire participer à cette soirée conviviale le plus grand nombre de directeurs, cadres 

et salariés de la délégation Auvergne-Rhône-Alpes de l’UAP. Préalablement nous nous étions rapprochés du 

responsable commercial, Francis Waelterle, que beaucoup d’entre vous connaissent, afin de définir une liste de 

5 personnes de la DR qui seraient intronisées ce soir-là, au nombre desquelles bien sûr, nous lui avions demandé 

d’y faire figurer le nouveau Directeur, Jacques de Peretti, ce qu’il a accepté.

Pour une réussite, c’en fut une !

En effet, ce sont environ 300 personnes qui se sont retrouvées devant la scène sur laquelle le Grand Maître, le 

Grand Chambellan et les officiers de l’ordre des compagnons du Beaujolais, firent monter les impétrants pour 

prêter serment de fidélité, leur vie durant, au terroir du Beaujolais et à ses 12 appellations qui le recouvrent. 

Leurs serments prononcés, ils reçurent des mains du Grand Tabellion, un diplôme et un tastevin.

Ce souvenir, j’ai eu l’occasion, il y a quelques jours de l’évoquer avec Jacques de Peretti qui était en visite dans 

les agences de mon secteur, dont celles de mes fils. Au cours de notre entretien, où nous avons bien sûr parlé 

de Réussir Senior dans la région Sud-Est, nous nous sommes remémoré ce moment fort de convivialité passé 

ensemble, ce troisième jeudi du mois de novembre 1996 où il est devenu « mon » compagnon du Beaujolais. Il 

m’a d’ailleurs confié que, depuis cette époque, il n’avait qu’un seul diplôme accroché dans son bureau et que ce 

diplôme était celui de Compagnons du Beaujolais qui lui avait été remis lors de cette soirée, et que ce moment-là 

était, pour lui aussi, resté gravé dans sa mémoire à jamais. 

Finalement, on peut dire que le Beaujolais imprime dans les mémoires d’agréables souvenirs, fussent-ils simples 

et conviviaux, y compris pour des hommes au parcours aussi remarquable que celui qu’a connu Jacques de Peretti.

Qui a dit que le métier d’Agent Général n’était pas un métier de communication, et qui a dit que le Beaujolais 

avec ses 12 appellations était un petit vin ? ? ?

Un grand merci à Jacques 
de Peretti d’avoir adressé 
sa photo et son diplôme à 
Daniel Dupuis pour la faire 
paraître dans notre revue.
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VIE DE L’AMICALE

André Jarry

Breton de naissance, natif de Maël-Carhaix (22) à la limite du Finistère et du Morbihan 
et passionné par les faits historiques, j’aimerais que l’histoire de notre pays puisse 
rendre à « César » ce qui pourrait sembler pouvoir appartenir à « César ».
Profitant du probable prochain congrès de RÉUSSIR Senior en Corse, j’ai envie de 
vous faire partager mes interrogations comme celles de nombreux historiens (qui 
ont des doutes sur la version officielle), pour évoquer le mystère de la naissance 
de Napoléon. Elle fait couler beaucoup d’encre et reste encore une incertitude, les 
secrets politiques à son sujet étant bien gardés.

Ò

Le père de Napoléon était il breton?
I. Selon Jacques Philippe Champagnac (dans Historama), le manoir de Penarvern, non loin du célèbre défilé 

de Coatoulzac’h, près de Sainte-Sève, renferme peut être la clef de l’énigme. 

D’après lui, naquit dans cette grosse ferme, un garçon que l’on connut plus tard sous le nom de Napoléon 

Bonaparte... De qui était-il le fils ? : de Charles Bonaparte, époux « officiel » de Letizia ou du comte Louis 

Charles de Marbeuf ?

Le comte de Marbeuf, chef du corps expéditionnaire, chargé de conquérir la Corse, après sa cession à la 

France, avait 54 ans, en 1769, Letizia en avait 18... Charles Bonaparte, très occupé par ses activités, tant 

amoureuses que politiques, consacrait bien peu de temps à sa jeune femme... Et le comte de Marbeuf lui, 

s’intéressait particulièrement « aux jeunesses », surtout celles de 18 ans, fraîches et jolies. Or Letizia était, dit 

on, très attirante…

La suite est aisée à deviner. Prétextant un voyage en Bretagne, Marbeuf avec l’accord de Charles quitta la 

Corse, accompagné de la jeune femme. Un fait est incontestable ; c’est l’intérêt que porta le comte à l’enfant, 

durant toute son existence.

Autre fait troublant : le désir de Napoléon de connaître avec certitude son véritable père. La liaison de Letizia 

avec le comte semble donc reconnue. Mais sa naissance clandestine en Bretagne ? 

II. Selon Jean Jacques Prado (Armor Magasine). L’hypothèse selon laquelle Napoléon 1 er serait le fils 

de Letizia Ramolino et du Général Comte de Marbeuf est une quasi-certitude historique. Les témoignages 

favorables sont nombreux et concordants. La chose fut d’ailleurs de notoriété publique pendant tout le 

séjour de Marbeuf en Corse (de 1764 à 1786) ainsi que sous la Révolution et l’Empire. Du reste, comment 

Charles aurait-il pu engendrer Napoléon en 1767 alors qu’il était dans le maquis avec Pascal Paoli tandis que 

sa femme était à Ajaccio sous la protection de Marbeuf ?

Napoléon lui même était intimement persuadé que son talent militaire lui venait du général, vieux routier des 

guerres de Louis XV, comme le raconte, dans ses Mémoires, Monge qui n’avait rien d’un plaisantin et vouait 

un véritable culte à l’Empereur. Rappelons que Marbeuf fut envoyé en Corse par Choiseul à la demande de la 

ville de Gênes, avec pour mission, d’aider les Génois à garder la souveraineté de la Corse qui leur appartenait. 

Il y débarqua le 2 juin 1764, jour même du mariage de Charles Bonaparte et Letizia Ramolino. 

Un an après, Charles Bonaparte, abandonne sa jeune épouse et part pour l’Italie où il mène une vie 

scandaleuse, séduisant plusieurs femmes et accumulant les dettes. C’est à cette époque que Marbeuf prend 

Letizia sous sa protection et devient le véritable « chef de la famille ».

À la suite d’un désaccord entre Gênes et la France (l’affaire des Jésuites) Marbeuf se retire en octobre 1767 

avec ses troupes, mais aussi avec Letizia qu’il emmène dans son manoir de Penarvern près de Morlaix. II y restera 

jusqu’en avril 1768. C’est dans cet intervalle qu’il faut fixer la naissance de Napoléon, citoyen de Sainte-Seve. 

(D’ailleurs, les feuillets d’État civil de la commune de Ste-Sève pour cette période ont été déchirés et subtilisés). 

La date officielle de naissance de l’Empereur au 15 août 1769 est, on le sait, le résultat d’une falsification tardive, 

ayant eu pour but de le faire naître Français, le rattachement de la Corse n’ayant eu lieu qu’en mai de la 

même année 1. Accessoirement, on en profita sans vergogne pour que coïncide l’anniversaire de Napoléon 

avec la fête nationale de l’Ancien Régime. 

Il utilisait volontiers, avant son avènement, un acte de baptême le faisant naître le 7 janvier 1768, soit à Corte, 
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soit à Ajaccio, alors que l’almanach impérial affectait aussi à Joseph, son frère, cette même date, ce qui avait 
pour effet inattendu de devenir l’aîné des Bonaparte. Or nous savons fort bien que Napoléon a été considéré 
et s’est toujours conduit avant son ascension comme l’aîné de la famille, prenant en charge sa mère, ses 
frères et sœurs, dénués de ressources depuis la mort de Marbeuf en 1786. D’ailleurs la preuve de l’aînesse de 
Napoléon nous est donnée par le fait qu’il suivit la carrière d’officier, alors que son cadet Joseph fut envoyé à 
l’Évêque d’Autun, pour entrer au séminaire.
Pour le grand Paoli, le comte de Marbeuf s’était comporté comme un père envers les enfants Bonaparte. II 
avait notamment fait reconnaître la famille en tant que noble (Arrêt de 1771, suite à l’ordonnance de 1770 de 
Louis XV), ce qui permis au jeune Napoléon d’intégrer l’école de Brienne. Devenu empereur, il ne l’oubliera 
pas, et donnera une pension au fils légitime de Marbeuf, son demi frère.III. D’après Claude BONNARD (Éditions du Dossen). Des historiens, chercheurs et dramaturges, se sont attaqués 
aux vieux grimoires bretons, ils étaient loin sans doute d’imaginer leur découverte. Napoléon Bonaparte, 
enfant, avait une réputation de tricheur et de mauvais perdant auprès de ses petits camarades. À vrai dire, 
quand on étudie l’avenir de ce héros national, ce défaut ne surprend guère. L’étonnement vient de ce que 
cette découverte a été faite à Morlaix, dans les mémoires de l’un de ses copains de l’époque, Jean Baptiste 
Moreau, le frère cadet du futur général révolutionnaire Victor Moreau.IV. Chateaubriand prétendait que Napoléon s’était vieilli pour épouser Joséphine en se faisant naître le 5 
février 1768 et déclarait perfidement qu’il ne serait donc pas français1. Une calomnie au demeurant pas si 
éloignée que cela de la réalité, car jusqu’à la proclamation de la République, Napoléon considérait la France 
comme une puissance étrangère occupant indûment sa partie.
V. Jean Tulard, académicien et napoléonien convaincu, a été très surpris et ébranlé en découvrant ce qui est stipulé ci-dessus et confirme que Napoléon s’est interrogé sur une éventuelle paternité de Marbeuf, qu’il existe un doute sur la liaison entre Marbeuf et Letizia. Jean Tulard indique aussi qu’aucune recherche génétique n’a été engagée à ce jour qui pourrait maintenant permettre de prouver si Marbeuf était (ou non) le géniteur du grand homme.Conclusions

Les tests ADN n’existant pas à l’époque, Marbeuf pouvait légitimement se croire le père de l’enfant, non démenti par Letizia dont elle était la protégée, d’où le soutien qu’il lui a apporté en laissant planer le doute. Les progrès de la science ne pourraient-ils pas maintenant lever celui-ci, mais cela ne serait-ce pas risquer de faire exploser une bombe à retardement ? Enfin s’il restait encore quelque doute sur la filiation de l’Empereur, il est curieux de constater que le prénom « NAPOLÉON » correspond comme par hasard à plusieurs mots bretons réunis, signifiant :  « Fils de gars du Léon » : 
NAP (de MAP) : « Fils » - PO (de POT) : « gars » - LÉON (de LÉON) : région de Bretagne où se situe le manoir de Marbeuf.
De plus le registre d’Ajaccio qui contient l’enregistrement de l’acte de baptême de Napoléon en date du 21 juillet 1771, porte dans la marge le chiffre 3. Ne signifierait-il pas que l’enfant avait 3 ans (donc serait né en 1768) ?Alors ! Le père de Napoléon était il Breton ? La question est posée... Le débat reste ouvert.

1 Traité de Versailles du 15 mai 1768, Gênes rend la Corse à la France. Les 
 Corses voulant leur indépendance s’y opposent, mais sont défaits le 8 mai 
 1769. La France impose sa langue et son administration au nouveau territoire.

 Le texte intégral plus documenté figure sur notre site internet reussirsenior.fr

André
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VIE DE L’AMICALE

Michel Maquevice

Je suis très heureux de partager cet essai avec vous. Agent Général depuis 1986, j’ai eu la 
chance de vous représenter au sein de notre syndicat Professionnel des actifs pratiquement 
depuis ma nomination. J’ai occupé successivement les fonctions de délégué départemental, 
vice-président de région, président de région, secrétaire et trésorier national.
Un peu en lien avec ma nouvelle activité et mon expérience au sein de nos instances syndicales, 
je pense sincèrement qu’il faut se méfier de ceux qui ne veulent pas bouger mais aussi et surtout, 
de ceux qui veulent continuellement vous bousculer sous prétexte que l’environnement 
s’accélère. Vous seul devez être à l’écoute de ce qui vous fait vibrer pour avancer.
En retraite depuis maintenant deux ans, je retrouve et j’explore ce qui m’a fait « vibrer » très 
jeune. C’est l’objet de cet article qui n’est qu’une introduction sur ce vaste sujet, bonne lecture.

Ò

La Vibration, une introduction à la vie
Dans les années soixante, j’avais bien moins de dix ans, lors d’une visite chez un 

voisin de mes parents, le maître de maison pris plaisir à allumer un poste « TSF », une 

radio, et je fus émerveillé d’entendre cette boîte en bois émettre un son mélodieux, il 

se déplaça à l’autre bout de la pièce et alluma un deuxième poste radio qui, à ma 

grande surprise, faisait entendre la même mélodie d’une façon tout à fait synchrone. 

Je découvrais la magie des ondes radios, une décennie plus tard je m’expérimentais 

à la fabrication de postes émetteurs et devenais un radio amateur acharné. Bien 

évidemment, je fis des études scientifiques couronnées par un diplôme d’ingénieur. 

Ma vie professionnelle m’éloigna de ma passion, exerçant un métier de contact 

humain, acteur de terrain comme on dit, j’eu la chance inouïe d’apprendre la 

relation humaine dans ce qu’elle a de plus intime. Ce que j’ai reçu de toutes ces 

personnes que j’ai côtoyées est incomparable, car les études vous façonnent la tête mais le contact humain 

vous façonne le cœur. Par « hasard », il y a une dizaine d’années, je découvrais toute l’importance de l’énergie 

vibratoire et surtout son universalité de l’humus de la terre aux édifices imposants créés sciemment par 

l’homme à cet effet, et ce depuis la nuit des temps.

Un champ d’exploration s’ouvrait à moi, humblement, pas à pas, j’ai cheminé pour « embrasser » ces 

énergies vibratoires. Dans toutes mes recherches, il m’apparut fondamental que tout devait être cohérent 

et jamais contradictoire avec le connu voire l’inconnu, « une quête vers la Vérité... ». Que la langue française 

est merveilleuse, prononcez le mot « vibration » et vous ressentirez immédiatement dans votre larynx ce que 

cela veut dire ! Dans la définition du Robert quotidien (édition mai 1996), nous retrouvons les mots « battements », 

« frémissement », « tremblements », et même : « Avoir de bonnes, de mauvaises vibrations, se sentir en 

harmonie intime avec l’environnement ». Derrière les vibrations, se cachent des sentiments, un état d’être 

et peut être plus, c’est ce que je vous propose d’expérimenter avec moi. Une vibration est « un mouvement 

d’oscillation rapide », si je vous demande ce qui peut engendrer une vibration, vous me répondrez certainement, 

une corde vocale, des instruments de musique, une cloche ? Mais aussi un circuit électronique pour un poste 

de radio, l’aiguille d’une platine de disque au rythme des microsillons, et bien sûr les atomes avec toutes 

ses déclinaisons modernes. L’aiguille de diamant navigue dans les sillons d’un disque vinyle en rotation. Les 

aspérités sur les flancs des sillons permettent de reproduire tout le spectre audible 

et en stéréo, du vrombissement de moteurs au concert symphonique, une simple 

succession de creux et bosses ! 

Et dans la nature ? L’eau, l’air, les pierres, les arbres, les feuilles, les ailes de papil-

lons, vibrent. Il s’avère même difficile de trouver un élément de la nature qui ne 

vibre pas. J’aurai même tendance à penser que plus on s’éloigne de la nature, plus 

on transforme la matière, moins celle-ci sera prête à vibrer et deviendra inerte.

Mais revenons à ce qui vibre, nous avons vu qu’un mouvement oscillatoire sur un 

élément engendre la vibration de celui-ci, mais encore plus extraordinaire à mes 

yeux, celui qui crée la vibration est aussi celui qui peut la recevoir. En terme plus 

scientifique, un émetteur est aussi un récepteur, c’est-à-dire que celui qui est prêt 

à vibrer, est prêt sciemment ou inconsciemment à ressentir et à recevoir !

Portail de la Collégiale 
Saint-Martin de Candes 
XIIe siècle

Ondes crées par la pluie 
sur une eau calme
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Comment ce qui émet une vibration peut aussi en recevoir ? Il y a donc quelque chose que l’on ne voit pas et qui transporte la vibration ?
Pour le son, il a été plutôt aisé de découvrir les ondes qui se propagent dans l’air, de simples outils permettent de les visualiser.

Mais s’il n’y a plus d’air, il n’y a plus d’onde sonore 
et donc plus de son. Les choses se compliquent avec 
l’apparition de la télégraphie sans fil. Nous devons à 
Heinrich Hertz et à James Maxwell, cette formidable 
invention qui consiste à ce qu’une étincelle soit 
« transportée » d’un point A à un point B sans qu’on 
puisse réellement expliquer comment. Le champ 
électromagnétique était né.

En effet, à la différence des ondes sonores, les ondes électromagnétiques se propagent aussi dans le vide, donc le vide ne serait pas vide ! Les travaux d’Albert Einstein nous mettent sur la voie : « les ondes électromagnétiques sont un échange d’énergie entre la matière et le vide ». Nous savions déjà tous que la matière est énergie. 
Avec l’apparition révolutionnaire de la physique quantique, nous savons maintenant que le vide est en réalité rempli d’énergie, mais pourquoi le vide semble si vide ?
Tout « simplement » par l’harmonie des énergies qui s’équilibrent parfaitement pour laisser croire qu’il n’y a rien... Un peu comme cette lumière blanche invisible qui, quand on la décompose, se matérialise en un magnifique arc-en-ciel.

Tout élément de notre univers est composé d’atomes, et quelle image en avons-nous du vide ? 
Cette représentation visuelle s’avère aujourd’hui 
simpliste avec ces électrons qui tournent comme une planète autour d’un noyau. L’électron est plutôt perçu comme un niveau d’énergie, avec cette faculté de se positionner au niveau le plus stable. Vous connaissez tous l’expression « être comme un électron libre », expression pleine de sens... En synthèse, il apparaît que l’énergie vibratoire est « l’ADN » de toute matière et du vide. Voire plus... Et n’oublions pas que tout ce qui émet, reçoit... L’espace qui m’a été dédié pour cet article étant limité, j’ai dû réduire ma rédaction et je me rends compte que c’est plus « un raccourci » qu’un chemin que j’ai essayé de partager avec vous. Je vous imagine vous dire mais où il veut en venir.

En conclusion, je dirai simplement que la vibration est aussi universelle que l’eau sur la terre, chacun a la faculté de la ressentir. Cet article n’est qu’une introduction sur un livre que j’entreprends, pour lever le voile sur tout ce qui vibre tout en cherchant une cohérence car tout est lié. Longue est la liste de ce qui résonne quand on « l’approche ». Un arbre remarquable, un quartz, un menhir, une église romane, une source dite « miraculeuse », les réseaux souterrains, les chakras, un état spirituel, la main du magnétiseur, le coeur, etc...Permettez-moi simplement de vous conseiller de profiter de l’instant présent et de contempler ce qui vous entoure, vous avez pratiquement toutes les chances de pouvoir vibrer si vous lâchez prise... 
La spirale, une des plus vieilles représentations faites par l’homme que l’on retrouve dans le monde entier et en particulier sur des sites mégalithiques de plus de 4000 ans !

Une ficelle tendue, 2 pots de 
yaourt, et la communication 
est établie

Visualisation d’ondes sonores 
à la sortie d’un haut-parleur

Merveilleuse nature qui sait 
nous décomposer la lumière 
pour nous offrir ce bel arc 
en ciel

Représentation la plus 
connue d’un atome

Représentation du champ 
électromagnétique

1 E = m.c2 : célèbre formule d’Albert Einstein qui explique que l’énergie produite par la matière  est égale à sa masse multipliée par le carré de la vitesse de la lumière (une application connue  de cette formule est la fission nucléaire où 1g d’uranium 235 produit en dégagement d’énergie  l’équivalent d’1.6 tonne de pétrole).

1
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VIE DE L’AMICALE

Anne-Marie Rétif 
entourée de Nicolas 
et Nelly : un beau conte

Il commence en 1999, je viens de licencier ma collaboratrice sinistre, j’ai eu beaucoup de mal à accepter l’absorption de l’UAP par AXA qui m’oblige à cette décision.
Depuis celle-ci, j’avais l’habitude d’appeler un confrère de Normandie assez régulièrement, un certain François, nous étions des élus d’Arcades puis de Réussir. Nous échangions entre nous des difficultés que nous rencontrions depuis 1996 ou quelques conseils pour gérer nos sinistres sans personnel. J’avais pris la décision à cette époque de démissionner, j’avais encore l’âge de changer de métier pour la troisième fois. 

Avec le départ en retraite de deux de mes secrétaires, cela facilitait grandement la transition. J’en avertis l’inspecteur de délégation, mais celui-ci un soir de novembre me dit : « Madame votre agence est invendable ! ».
Je ne comprends pas, je m’inquiète, je passe la nuit à chercher pourquoi. J’analyse mon portefeuille et je constate que j’ai seulement quinze clients qui constituent mon domaine des entreprises et 50 % de mon chiffre d’affaires, les 2 000 autres font le reste. En juin 2000, je me retrouve seule pendant les vacances, le recrutement d’un stagiaire pourrait me sauver.J’en parle à François qui me dit avoir l’habitude de recruter les siens dans une école d’assurance à Rouen et me conseille fortement de leur téléphoner. Je lui promets de le faire, je le promets plusieurs fois. Très en colère : « Si dans trois jours, tu n’as pas téléphoné, c’est moi qui appellerais pour toi ! ». Vexée, je joins le directeur et lui communique mes coordonnées, sans espoir.Trois ou quatre jours plus tard, pas plus, un matin, je vois entrer un jeune couple de 21 / 22 ans, tout mignon, tout beau qui demande à parler à Madame Rétif. Ils m’indiquent alors chercher un stage, tous les deux. Je crois que mon stylo est tombé de mes mains : « Mais vous n’allez pas venir à Sartrouville tous les jours depuis Rouen ! » Ç’a été ma première phrase.

« Nous habitons Sartrouville ! », me répondent-ils. « Nous venons de terminer notre licence en droit et nous avons l’intention de poursuivre notre formation en assurance au sein de l’école de Rouen, nous sommes en couple ». 
Je m’entends répondre : « mais je n’ai pas besoin de deux stagiaires, juste un » !
Et là, tout à coup, je pense à François, il faut que j’arrête de faire ma « Tatie Danielle 1 », si je lui raconte ce que je suis en train de leur dire, il me jugera désespérante !
Je réalise que c’est incroyable, je ne dois pas laisser passer cette chance : « Je vais chercher un confrère dans le département, qui voudra prendre l’un de vous deux, en stage. »Je n’en trouve pas, je décide de les garder tous les deux. Alors la réflexion de l’inspecteur me revient en mémoire : « Je vais vous confier le marché des particuliers ». Je n’ai rien à perdre, nous nous fixons un petit programme pour réaliser cela. Je tiens naturellement François au courant, lui vient l’envie de les connaître, ça sera beaucoup plus tard, vraiment beaucoup plus tard.

J’ai eu aussi envie de vous raconter la mienne, 
d’histoire. Je peux l’écrire, mais rarement en 
parler, car j’ai toujours la gorge nouée quand 
je l’évoque, tellement elle a bouleversé ma vie. 
Mais n’ayez pas peur, il s’agit d’un beau conte.

Ò
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Je découvre ainsi Nicolas et Nelly dont les compétences juridiques et humaines m’apparaissent 

très vite exceptionnelles, associées à leur gentillesse. Ils me surprennent tous les jours et 

finissent leurs études brillamment tous les deux. 

Ils savent que je veux partir, je leur précise que je les garderai le temps pour eux, de trouver 

un poste au niveau de leurs nouvelles compétences acquises.

Le temps passe, leurs recherches restent infructueuses, ce qui me surprend. 

Puis un soir, je finis par leur poser la question si redoutée : « Finalement, le métier d’agent 

général vous plairait-il ? ». « C’est un métier compliqué ». Il faut y réfléchir. Ils n’ont que 23 ans ! 

Je retiens l’avis de François : « Laisse-les décider de leur future vie professionnelle. Il ajoute, « tu 

devras les accompagner ».

Ils m’informeront de leur choix de reprendre mon agence, mais aussi qu’ils n’en ont pas les 

moyens financiers. Des solutions seront trouvées.

La réponse d’AXA est malheureusement sans appel : « Ils n’ont ni l’âge, ni l’expérience, ni les 

compétences pour reprendre une agence telle que la vôtre ! », mais l’inspecteur qui a un peu 

de bouteille, me suggère une solution, sous le sceau du secret : « Pourquoi ne pas vous associer, 

puisque vos intentions sont de quitter le métier, vous les accompagnez un peu et vous partez 

dans un ou deux ans ! ». Le cheminement se fait dans nos têtes tranquillement.

Je me retrouve, seule, un matin, face à six membres des directions commerciale et du réseau 

de Marly-le-Roi pour défendre mon projet. J’ai dû trouver les bons mots, car après m’avoir dit 

que cela n’avait jamais été réalisé dans le réseau, ils ont accepté le challenge. Nous avons osé 

ensemble ! Nous nous sommes associés, Nicolas est devenu l’un des plus jeunes agents géné-

raux de France de l’époque. Finalement je ne suis pas partie. Notre association à tous les trois 

a été brillante, mais hélas nous n’avons jamais réussi pendant nos sept années de vie commune 

à rééquilibrer le portefeuille, tandis qu’ils développaient le marché des particuliers, je m’occupais 

de celui des entreprises.

J’avais abandonné mes fonctions syndicales pour former ce jeune couple à la reprise de ce 

portefeuille si bancal. Je disais toujours, un jour, il faudra vous impliquer dans le syndicat, Nicolas 

l’a fait quelques années plus tard où ses compétences sont aussi fortement appréciées, à un peu 

plus de 40 ans, il a désormais presque 20 ans d’expérience !

Qu’en conclure ? C’est le plus beau message que je souhaite offrir à la postérité en ces temps si 

troublés. C’est grâce à la bienveillance, à l’écoute de François, mon confrère de Caen, que j’ai pu 

rencontrer Nicolas et Nelly. Est-ce le hasard ou la chance ?

C’est, en tout cas, l’illustration heureuse que nous pouvons nous écouter, nous aider, tendre nos 

mains entre générations pour transmettre nos savoirs. Oui, il faut oser ! Aujourd’hui, François et 

moi-même, sommes au sein de l’Amicale pour essayer de poursuivre cette transmission. 

Anne-Marie

Ce texte a été écrit avec l’accord de François Ozenne : 

« Oui, c’est exact Anne-Marie, il a toujours été dans la genèse de l’assureur d’écouter et 
d’aider : ses clients, ses amis… et aussi ses confrères.
La solidarité est à l’origine de l’assurance. Le partage d’idées, de méthode, de biens, d’expé-
rience, est le lien qui peut, aujourd’hui comme hier, nous unir et aider certains à passer un cap 
difficile. Amitiés solidaires de Normandie. »

Relu par Nicolas : 13 ans de vie commune avec vous, ça forge un homme !...

1 Tatie Danielle, film d’Étienne Chatiliez de 1990, c’est l’histoire d’une grand-tante odieuse, mesquine, capricieuse.
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ACTUALITÉS

CAkeS à LA feTA (ma préférée) - Pour 6 personnes 

ingrédients :
3 courgettes, 10 cl d’huile d’olive, 150 g de feta, 4 œufs, 1 c à c 
de sucre, 1 yaourt nature, 250 g de farine, 8 brins de persil et 
menthe, sel, poivre.

Préparation :
Faites revenir les courgettes râpées 4 à 5 mn avec une c à s d’huile 
d’olive. Préchauffez le four à 200 ° (th.6/7). Dans un saladier, battez 
les œufs, le sucre, ½ c à c de sel, ajoutez le reste d’huile, le yaourt, la 
farine, les courgettes égouttées, la feta en dés et les herbes ciselées. 
Répartissez sur une plaque à mini cakes en silicone. Enfournez 
20 mn, laissez tiédir puis démoulez.

MInI-CAnneLÉS AU roqUeforT - Pour 6 personnes

ingrédients :
30 cl de lait, 40 g de beurre demi-sel, 3 œufs, 120 g de farine, 
150 g de roquefort, sel, poivre.

Préparation :
Faites bouillir le lait avec le beurre salé, dans un saladier, fouettez 
les œufs, ajoutez farine, roquefort écrasé, sel, poivre. Versez le lait 
chaud sans cesser de fouetter. Préchauffez le four th. 6 (180°). 
Remplissez des moules aux ¾, enfournez pour 30 mn. Attention, 
ça peut déborder.

Bon appétit

LES RECETTES de 
JANINE MASSONNAUD

Deux recettes pour nos futurs apéritifs d’après déconfinement !

DÉCrYPTAGe reVUe
Vos retours au questionnaire sur la revue
Avec un taux de retour de l’ordre de 10 %, nous remercions les 
collègues retraités d’avoir bien voulu répondre à l’envoi du ques-
tionnaire, visant à éclairer le bureau pour la rédaction de nos 
futurs bulletins Réussir Senior.

Sur la forme, une très grande majorité estime qu’il ne faut ni 
changer notre format, ni le nombre de parutions, toutefois, plus d’un 
tiers des réponses font état d’une version numérique à laquelle 
nous pourrions réfléchir. Les dates de parution, elles aussi semblent 
convenir à la plupart d’entre nous. 

Sur le fond, les « sondés » apprécient globalement la nature 
des articles de la revue, et indiquent néanmoins qu’il manque 
d’articles techniques sur l’assurance et notamment sur l’assurance 
Vie et placements. La rubrique « informations sociales » devrait 
paraitre plus souvent.

La vie des régions est très appréciée et certains réclament une 
implication plus forte de celles-ci, qui pourraient à tour de rôle, 
réaliser un reportage sur leur région avec interviews et photos 
originales, comme cela vient d’être réalisé dans la revue 20 avec 
la région Sud-Est.

Les collègues reconnaissent toujours passer un bon moment 
en feuilletant la revue, mais pour autant ne sont pas disposés à 
collaborer davantage à sa rédaction. Le compte-rendu annuel 
de l’AG et celui du congrès annuel sont jugés trop longs par la 
moitié des collègues et nous devrons en tenir compte pour l’avenir.

L’organigramme est jugé indispensable et permet de mieux 
comprendre l’organisation de notre amicale.

Les voyages et ses comptes-rendus sont très appréciés, mais 
certains font remonter que le coût de ceux-ci est trop élevé et ils 
ne peuvent pas les concerner. Les recettes culinaires sont toujours 
de bons moments et les recettes régionales plébiscitées.

Enfin, de nombreux collègues font état de leurs remerciements 
pour les personnes qui travaillent à notre revue biannuelle.
En conclusion, même si ce « sondage » n’apporte pas de grandes 
innovations, il n’en demeure pas moins que les prochaines revues 
devront dans la mesure du possible intégrer les remarques de 
nos collègues.

■  Alain Robert, Directeur de la publication
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CLIN D’ŒIL

A

E

M M

P P P

S S S

B

G

C

H

N

comme 
Aliment

comme 
Enfants

comme 
Maman

comme 
Maths

comme 
Paranoïa

comme 
Pensée(s)

comme 
Poubelle

comme 
Sagesse

comme 
Solitude

comme 
Sonnerie

comme 
Bar à bières

comme 
Guide du Routard

comme 
Chauves-souris

comme 
Huis-clos

comme 
Niveau scolaire

Contre la Coronavirus, je mange 
du Maroilles et 2 gousses d’ail par 
jour, aucun effet direct sur le virus ! 
Mais les gens restent à 2 mètres…

- Nombre réel d’enfants : 2

- Nombre ressenti : 14

« MAMAAAAAAAAAAAAAAAN… » Mot 
entendu 47 fois en moyenne dans ma 
journée. Et dire que j’ai pleuré de joie la 
première fois qu’elle l’a prononcé.

La Paranoïa gagne du terrain. 
Je viens de tousser devant 
mon ordinateur et l’antivirus 
vient de démarrer.

L’ignorant affirme, le savant 
doute, le sage réfléchit…

Ce matin, j’ai caché une bouteille 
de bière dans chaque pièce de 
mon appartement. Ce soir, je fais 
la tournée des bars.

On peut réaliser soi-même son guide du routard 
intitulé : « Votre appartement (ou votre maison) édition 
2020 : le guide indispensable pour découvrir les plus 
beaux coins insolites de votre lieu de vie ».

Fallait se méfier de cette année 
20 + 20 = quarantaine.

Une pensée pour ceux qui sortent de prison en ce moment : 
dommage ! Une pensée pour tous les cambrioleurs au chômage 
technique vu que tout le monde reste chez soi : Tant pis ! Une pensée 
à tous les hommes qui ont dit à leur femme comme excuse « je le 
ferai quand j’aurai le temps » : faut réfléchir avant de promettre.

À force de faire l’apéro seul, j’ai 
peur d’attraper le verre solitaire.

Tout était annoncé d’avance !
L’anagramme de Chauves-Souris 
c’est : Souches à virus !!!

Il faut relire Huis-Clos de Jean-Paul 
Sartre où l’auteur indique que 
« L’enfer c’est les autres ».

Les experts prévoient pour 2020 
une hausse spectaculaire du 
niveau scolaire des parents !

Des familles se déchirent 
actuellement pour pouvoir sortir 
la poubelle, avant personne 
ne voulait le faire.

J’ai sonné à ma porte. 
Ça m’a fait un bien fou.

REUSSIR_SENIOR_21_01.indd   32 11/12/20   19:15



Janvier 2021 - Réussir Senior n°21 << 33

L’Alphabet du confinement
Transmis par Alain Laroche

C

H

P

T

D

J

O

R

T

E

I

N P

R

comme 
Courses

comme 
Histoire

comme 
Pyjama

comme 
Téléphone

comme 
Dispute

comme 
Journée

comme 
Bar à bières

comme 
Radar

comme 
Traumatisme

comme 
École

comme 
Interrogation 
existentielle

comme 
Noël

comme 
Paradoxe

comme 
Retraite

Pour faire les courses, ils disent 
qu’un masque et des gants 
suffisent… Ils m’ont trompé ! 
Tous les autres étaient habillés !!!

L’Histoire se souviendra de l’ironie 
de cette époque : être confiné 
chez soi par un gouvernement 
« EN MARCHE ».

Tu fais quoi après le confinement ? 
Ben, comme tout le monde, 
je prépare Noël !!!

À 22 heures, il faut quitter 
le pyjama de jour pour enfiler 
le pyjama de nuit.

Je reçois tellement d’informations 
sur la Coronavirus sur mon 
téléphone que ce dernier 
ne sonne plus, il tousse…

Confinement jour 12 : je me suis 
disputé avec moi-même. Je ne 
me parle plus…

Quand je pense à mon prof qui me disait qu’en 
restant allongé toute la Journée, je n’arriverais à 
rien, et bien maintenant toute la journée je reste 
allongé et confiné, et je sauve le monde !!!

Ce n’était pas du papier toilette et 
des pâtes qu’il fallait stocker, mais 
plutôt des cartouches d’encre et 
des feuilles A4…

J’ai eu peur, j’ai cru être flashé 
par un radar entre la cuisine et 
le salon. Ouf, ce n’était qu’une 
ampoule qui a grillé !

Je suis tellement traumatisé par 
cette situation que je viens de 
remplir mon attestation pour aller 
chercher une bouteille à la cave.

Moi je vous le dis, si les écoles 
restent fermées trop longtemps, 
les parents vont trouver le vaccin 
avant les scientifiques.

Quelqu’un sait si on peut se 
doucher ou juste se laver 
les mains ?

Le jour où l’on pourra enfin sortir, 
on sera tous bons à être enfermés.

À 60 ans, pour la Coronavirus 
tu es vieux et fragile, mais pour 
la réforme des retraites tu es en 
pleine forme ! 
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VIE de L’AMICALE : 
Nos ADHÉRENTS

enior

Région Ouest

Vincent LEFEUVRE 

Gilles THOMAS 

Jean-Claude GAUSSARD 

Denis POUPARD 

Gonzague DE CASLOU 

Antoine DE MORAS 

Laurent CLOIX

Région Sud-0uest

Nadine VIALARD 

René CAMPOS

Région Sud-Est

Patrice ALBARIC 

Eric DELAY

Région Île-de-France

Didier MOULIN

Région Nord-Est

Jean DUMOND 

Fernand MIGEON

Région Ouest

Pierre AGENY 

Conrad GUINEBERTIERE 

Daniel LEVARLET

Bernard LEMOINE

Région Sud-0uest

Jean-Louis SOULA 

Claude SPIEGLER

Région Sud-Est

Guy DEPREZ 

Emile PATRAS

Hervé BONNEL

Bienvenue à nos 12 nouveaux adhérents !
(qui s’ajoutent aux 28 figurant dans la revue n° 20)

Ils nous ont quittés cette année.

Vous changez d’adresse, de téléphone, 
d’adresse mail, vous voulez nous informer d’un décès :

André Cesbron est à votre écoute :

BP 22 - 37150 Bléré
Tél. : 02 47 57 93 58 - 06 07 94 08 55 
Courriel : andre.cesbron@orange.fr

Nous présentons nos sincères condoléances à leur famille.

Données arrêtées à la date du 2 décembre 2020.

Nous avons une pensée chaleureuse à l’égard de nos centenaires et futurs centenaires de l’année 2021 encore adhérents et fidèles 
lecteurs de notre revue !

Merci de vous signaler à André Cesbron : andre.cesbron@orange.fr ou par téléphone 02 47 57 93 58

L’assurance conserve !
Un amical coucou à Pierre Coudert toujours instructeur fédéral de Karaté (4e dan, champion de France des 
plus de 70 ans) à Villers-sur-Mer, qui vient de fêter ses 92 ans, le 11 octobre dernier, et qui fut aussi tuteur de 
François Ozenne notre secrétaire-adjoint en 1981!

Guy DALLUT est décédé le 24 juillet 2019, ancien de Drouot, président de l’UAR (Uni AXA Retraités) de 2002 à 2005. Pendant son 
mandat, il avait engagé des pourparlers avec les ministres du gouvernement de l’époque pour faire obtenir le statut de syndicat aux 
amicales, afin de leur faire attribuer les mêmes droits et pouvoirs. Voici ce qu’il écrivait le 15/10/2007 : « C’est l’année où devait être 
déclaré le premier syndicat français de Retraités. Cela faisait 2 ans que je travaillais de conserve avec Gérard Larcher, alors ministre 
du Travail, appuyé par Jean Louis Borloo sur ce sujet, avec la bénédiction de Jacques Chirac. Alors que tout devait se passer au niveau 
gouvernemental comme une lettre à la poste, AGEA et UNAAGAR refusaient de présenter officiellement le projet au Parlement qui devait 
le ratifier en dernier vote au mois de décembre 2018 » (note rédigée par André Jarry le 22/08/2020).
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Paramètres 1999 2012 2017 2019

Plafond annuel SS 23 471 € 37 572 € 39 228 € 40 524 €

Valeur du point RCO 0,276 0,3381 0,3479 0,3565

Valeur Plafond en RCO 212 651 € 419 471 € 480 865 € 508 783 €

Nombre d’AGA actifs 15 694 12 365 11 923 11 917

Nombre de Retraités AGA (droits propres) 13 535 18 777 19 320 19 454

Nombre de retraites de réversion 6 202 7 999 8 456 8 594

Âge moyen d’entrée AGA 37 ans et 6 mois 39 ans et 1 mois 40 ans 39 ans et 7 mois

Âge moyen des cotisants AGA actifs 48 ans et 1 mois 48 ans et 9 mois 49 ans et 1 mois 45 ans et 5 mois

Âge moyen départ en retraite 63 ans et 1 mois 63 ans et 7 mois 63 ans et 7 mois 63 ans et 11 mois

Cotisations RCO 145,8 millions d’€ 238,3 millions d’€ 273,8 millions d’€ 239,95 millions d’€

Prestations servies en RCO 142,6 millions d’€ 232,1 millions d’€ 254,5 millions d’€ 265,3 millions d’€

Âge moyen au décès pour les retraités 79 ans et 10 mois 82 ans et 1 mois 84,4 ans 83 ans et 10 mois

Âge moyen au décès pour le conjoint survivant 87 ans et 9 mois 88 ans et 10 mois 90,1 ans 90 ans et 8 mois

Le décès de son conjoint entraîne de multiples démarches vers les caisses de retraites pour mettre en place très 
rapidement les droits de réversion, à un moment très délicat de la vie. Retrouver l’ensemble des caisses, les bonnes 
adresses, les bons dossiers relèvent souvent du parcours du combattant. C’est pour cela que les caisses de retraites 
viennent de mettre en place un nouveau service internet permettant de faire une seule demande qui sera communiquée 
à toutes les caisses de votre (ex) conjoint décédé. Vous connaîtrez précisément tous les régimes susceptibles de vous 
verser une pension de réversion. 

Ce service est disponible sur www.info-retraite.fr et les sites internet des régimes de retraite dont www.cavamac.fr 
depuis le compte retraite ou les espaces en ligne. Une fois connecté, il suffit de se rendre dans le service « Demander 
ma réversion » pour vérifier et renseigner les informations demandées, ajouter les justificatifs nécessaires (relevé 
d’identité bancaire, copie du livret de famille, copie des actes de naissance, etc.) et valider sa demande pour la 
transmettre à tous les régimes de retraite concernés. Une fois la demande transmise, vous serez en mesure de suivre 
l’état d’avancement de votre dossier. 

Si cela est possible, nous vous recommandons vivement d’utiliser ce service et de ne pas hésiter à vous faire aider. 

Bien sûr, Il est toujours possible d’effectuer une demande de réversion par voie postale (dans ce cas, elle est à effec-
tuer auprès de tous les régimes de retraite du défunt, conjoint ou ex-conjoint). 

■  J. Martin-Vivier, 
Représentant agéa sénior, 

membre du bureau de la CAVAMAC

Source CAVAMAC.fr, chiffres clés de la profession en 2019

Ces données sont issues du rapport du directeur de la CAVAMAC pour l’exercice 2019, tapez : « chiffres clés Cavamac » sur 
votre moteur de recherche, pour avoir tous les rapports.

BLOC-NOTES
Pension de réversion 
Pour gagner en simplicité, un seul clic pour faire sa demande en ligne !

■  S. de Nombel, 
Président de la CAVAMAC

VALEUR DU POINT (Conseil d’administration CAVAMAC du 9/12/2020) 
À compter du 1er janvier 2021, la retraite complémentaire (RBL) sera revalorisée 
du taux de l’inflation moyenne des 12 mois précédents soit 0,4 % et la valeur 
du point passera de 0,3601 à 0,3615.
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VOYAGE

Le vendredi 4 septembre, nous sommes 11 (au lieu de 28) 
intrépides « masqués » qui nous retrouvons à Roissy CDG, 6 h 45, 
pour un circuit en Sicile, la plus grande île de la Méditerranée 
25 700 km2. 

En route pour Palerme, site de la « Conque d’Or » baigné par 
la mer Tyrrhénienne qui doit la vie aux Phéniciens. Sur la Piazza 
Pretoria, la fontaine du même nom construite au 16e siècle : 
statues allégoriques et balustrades après 90 marches.

Parmi les 192 églises de Palerme nous visitons la « Martorana » 
arabo-normande à trois coupoles, ses mosaïques et un campanile 
gothique. Aperçu de San Cataldo et Saint-Jean des Ermites puis 
la Cathédrale (Duomo) de style arabo-normand, successivement 
ancienne église byzantine, ex-grande mosquée.

Visite du Palais des Normands, siège actuel du Parlement sicilien, 
forteresse phénicienne transformée en palais, « Ksar » par les 
Arabes, puis en demeure royale par les Normands, qui abrite 
la Chapelle Palatine construite sous le règne du roi normand 
Roger II (1132) : plan basilical à 3 nefs, plafond en bois style 
arabe et mosaïques de style byzantin représentant des scènes 
bibliques de l’Ancien et Nouveau Testament. La coupole est 
ornée du Christ pantocrator (Christ tout puissant) entouré des 
Apôtres Pierre et Paul que nous retrouvons dans la cathédrale 
de Monreale, Santa Maria Nueva : des milliers de mosaïques 
en or représentent des scènes de la Genèse, des vies de Noé, 

Abraham, du Nouveau Testament dans le chœur, histoires des 
Saints et des évangélistes.

Nous admirons l’autel et le sarcophage en argent massif de 
Sainte-Rosalie (1130) qui vécut recluse et mourut dans une 
grotte du mont Pellegrino, lequel domine Palerme. Elle est vénérée 
pour avoir fait cesser une épidémie de peste noire en 1624… 

Dans le calme du cloître des Bénédictins dégustation de 
« cannoli », gâteaux de pâte frite remplis de crème à la 
ricotta avec un verre de Marsala.

Dimanche, direction la cité antique de Ségeste fondée par 
les Élymes, peuple immigré d’Anatolie en rivalité au cours des 
siècles avec Sélinonte. Splendide site naturel du Temple dorique : 
du 5e siècle, il serait dédié à Vénus mais inachevé.

Arrivée à Sélinonte, cité fondée au 7e siècle av. J.-C. par des 
colons grecs qui faisaient commerce avec Carthage située en 
face sur la côte africaine. L’élevage et la céramique étaient leurs 
principales activités. Promenade dans le site archéologique de 
la ville qui compte 10 temples. L’Acropole et ses temples sont 
structurés par des terrassements et fortifications du 4e siècle 
av. J.-C., lesquels sont désignés par des lettres en l’absence de 
certitude sur les divinités auxquelles ils étaient dédiés.

Route vers Sciascia où nous assistons à un spectacle folklorique 
d’une troupe dont c’est la 1re représentation après le confinement. 

Compte-rendu 
du voyage en Sicile 
du 4 au 11 septembre 2020
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Seuls et assis sur 11 chaises espacées en arc de cercle 
nous participons au spectacle des artistes musiciens et 
chanteurs… Sympathique !

Lundi, nous arrivons à Agrigente : site magnifique de la Vallée 
des Temples construits en tuf arsénifère jaune à l’âge d’or grec, 
Vè siècle avant J-C : plus particulièrement les Temples doriques 
de Jupiter, de la Concorde très bien conservés, les colonnes de 
Castor et Pollux. Des oliviers et des amandiers, dont 40 variétés 
sont répertoriées dans un musée.

À Piazza Armerina, agréable déjeuner en terrasse à 
l’Agritourisme Gigliotto, ancien monastère du 14e siècle. 

Menu : antipasti, grillades, goûteuse ricotta, accompagnés de 
vins de leur production.

L’après-midi, visite de la Villa romaine du Casale, résidence et 
demeure de chasse de la famille impériale de Massimiliano Erculeo. 
Elle comporte 30 pièces de plain-pied décorées de 3500 m2 
de mosaïques. Les thermes étaient alimentés en eau par un 
aqueduc et chauffés par l’hypocauste, un système situé en 
dessous de la pièce. Les pavements en mosaïques polychromes 
décrivent des scènes de la vie quotidienne, des épisodes 
mythologiques et des scènes de chasse telles que captures 
d’animaux sauvages transportés par chariots puis montés dans 
une galère pour participer aux jeux du cirque. Chambres des 
musiciens et acteurs, des enfants chasseurs, et salle des jeunes 
femmes avec bandeau autour des seins et petite culotte (le 
bikini…) occupées à des activités sportives. MAGNIFIQUE !

La Chapelle Palatine du palais des Normands à Palerme.

Le temple dorique de Ségeste. 
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Le mardi, départ pour la cité mythique de Syracuse : le théâtre, 
un des plus grands du monde grec où Eschyle a fait jouer ses 
pièces puis l’Amphithéâtre construit dans un très beau site naturel. 
Curiosité de la « Latomie du Paradis », l’oreille de Denis est une 
grotte artificielle en forme de S dans l’antique carrière de Latomia 
del Paradisio. C’est le peintre Caravage qui lui donne son nom 
par sa ressemblance avec une oreille de faune et celle du tyran 
Denis qui y enfermait ses ennemis. Le moindre chuchotement 
y est amplifié par sa forme d’escargot. Nous passons le pont 
qui enjambe la Darsena, canal qui sépare l’île d’Ortygie de la 
terre ferme pour voir la fontaine Aréthuse, nymphe de Diane, 
source d’eau chaude. Après une dégustation de la « granita », 
nous faisons route vers Catane, 2e ville de Sicile, fondée par les 
Grecs en 700 av. J-C. Malgré les désastres naturels : éruptions 
de l’ETNA, tremblements de terre, elle s’est reconstruite et 
conserve palais et édifices baroques. Piazza Duomo, visite de 
la Cathédrale dédiée à Ste Agathe, martyre aux seins tranchés sur 
ordre du Consul romain Quintianus (cruel harceleur) et protectrice 
de Catane. La façade du 11e siècle est l’œuvre de Vaccarini, 
à l’intérieur la tombe du compositeur Bellini (Norma et autres 
œuvres). Au centre de la place, la Fontaine de l’Éléphant, obélisque 
égyptien surmontant un éléphant en pierre lavique, lequel serait à 
l’origine du nom arabe de la ville Madinat-al-Fil, « Cité de l’éléphant  ».

Puis, c’est l’Etna ! 3350 m. Montée matinale à 1900 m en autocar, 
à 2900 m en télécabine, enfin en véhicules tous-terrains. Sur la 
route châtaigniers et bouleaux laissent la place à des arbustes 
de genêts, quelques fermes brûlées et abandonnées, puis un 

paysage lunaire impressionnant dans lequel nous marchons. 
Le sol est chaud sous nos pieds, quelques fumerolles blanches, 
parfois roses, au sommet. Le panorama est splendide vers la 
mer, le cratère central et les coulées de lave historiques. En 
hiver, on y pratique le ski…

Nous redescendons visiter la Miellerie ORO d’Etna où nous dé-
gustons miel, huile d’olive et vin.

L’après-midi, la belle ville de Taormine sise sur le mont Tauro, 
214 m d’altitude, avec vue sur la Calabre et le détroit de Messine. 
Depuis son théâtre gréco-romain, point de vue sur une des plus 
belles baies de la mer Ionienne, lieu de concerts estivaux. Flânerie 
dans les ruelles et magasins. 

À Messine, visite de la Cathédrale reconstruite après 1908 
(tremblement de terre) et 1943 (bombes de la 2e guerre mondiale) 
qui garde d’origine le portail central. Une horloge astronomique 
dans le clocher : tous les ¼ d’heure défilent des personnages dorés. 
Déjeuner de poissons à Cefalù, en terrasse, essentiellement 
pêchés en Sicile : espadons, thons rouges et calamars. Autre 
chef-d’œuvre de l’art arabo-normand, la Cathédrale due à Roger 
II (toujours lui, voir la chapelle Palatine) avec ses mosaïques. Le 
vendredi, journée de repos avant le retour. Notre guide, Alberto, 
très cultivé, a rendu le circuit intéressant. Les nombreuses visites 
des sites d’origine gréco-romaine et des principales villes nous 
ont passionnés. Le soleil et la chaleur nous ont accompagnés. 

■  Michelle Beune
Le texte complet se trouve sur le site, onglet VOYAGES avec plus de photos

VOYAGE

Ci-dessus, la cathédrale de Palerme. 
Page de droite, le cloître de Monreale, une jolie rue de Taormine et l’Etna.
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Prochain voyage
Avec l’express côtier de Norvège du 4 au 17 juin 2021, 34 grandes étapes de Bergen 
à Kirkenes. Il reste quelques places. Ne tardez pas à vous inscrire !

Programme et bulletin d’inscription sur le site reussirsenior.fr, cliquez sur VOYAGES
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